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Завоевываем Сибирь и плавим металл по шорскому рецепту. Частая проблема родителей: ребенок не становится таким,  
каким вам хочется, а принять его «какой он есть» - не получается.  
Может, пора к психологу?
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Сергей Кузнецов, замгубернатора  
по промышленности, транспорту  
и предпринимательству: 
«Когда слышишь название города 
Новокузнецк, сразу задумываешься о тех 
грандиозных усилиях общества, которые 
были на него потрачены. Это, в первую 
очередь, ассоциации с людьми, которые 
город построили, вложили в него свои 
силы, здоровье, свою душу… Мне хочется 
преклониться перед тем поколением,  
сказать «спасибо»!»

стадион
Осталось 10 дней до старта нового 
футбольного сезона в первом дивизионе. 
Сможет ли на этот раз «Металлург-Кузбасс» 
сохранить душевное равновесие  
своих болельщиков?

Фото Ярослава Беляева.

День 
Кузнецка.
Юбилей Сталинска
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

1 июля
Переменная облачность, ночью без осадков, днем местами 

небольшие дожди, грозы, при грозах местами умеренные 
дожди, ветер юго-восточный 2-7 м/с, местами порывы до 13 
м/с. Температура ночью +12° – +17ºС, днем +26° – +31ºС. 

2 июля
Переменная облачность, в отдельных районах небольшие 

дожди, грозы, при грозах местами умеренные дожди, ветер 
юго-восточный 3-8 м/с, местами порывы до 17 м/с. Темпера-
тура ночью +12° – +17ºС, днем +22° – +27ºС.

Днем переменная 
облачность, местами 
дожди, грозы, град, ве-
тер южный 4-9 м/с, по-
рывы до 12-17 м/с. Дав-
ление будет падать, 
влажность увеличится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 3.37 Заход 21.01 Долгота дня 17.24

Заход 0.33   Восход 17.09  Полнолуние 3 июля

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

проблема

ко
р

от
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день ночь
Кемерово +28 – +30 +14 – +16
Новокузнецк +28 – +30 +14 – +16
Таштагол +30 – +32 +12 – +14
Мариинск +27 – +29 +15 – +17
Л.-Кузнецкий +30 – +32 +12 – +14

узы брака

горсовет
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губернаторский прием

новые объекты

2013 год в Кузбассе 
будет объявлен «Годом 
мастера - годом трудово-
го человека». Вчера на 
губернаторском приеме 
«Рабочая смена Кузбасса» 
об этой инициативе со-
общил А.Г. Тулеев. 

Губернатор попривет-
ствовал лучших выпускни-
ков учреждений начального 
и среднего профессиональ-
ного образования области 
- трудовую гвардию Кузбас-
са, в ряды которой в этом 
году вливаются 13 тыс. 580 
молодых специалистов.   

А.Г. Тулеев отметил, 
что, по прогнозам экспер-
тов, через пять лет произ-
водство практически ли-
шится высококвалифици-
рованных инженеров-прак-
тиков советской школы. 
Причем уже сейчас сред-
ний возраст рабочих пре-
вышает 50 лет. К сожале-

нию, молодежь не спешит 
занимать их места. На дан-
ный момент кузбасской 
промышленности не хвата-
ет 35 тыс. работников раз-
ных специальностей. 

Губернатор подчерк-
нул, что он согласен с мне-
нием президента РФ В.В. 
Путина, что если ситуация 
не изменится круто и быст-
ро, то уже в ближайшее 
время дефицит квалифи-
цированных рабочих мо-
жет стать тормозом разви-
тия российской и кузбас-
ской экономики. 

«Для повышения пре-
стижа рабочих профессий 
и в честь 70-летнего юбилея 
области мы решили выйти 
с предложением ко всем 
кузбассовцам, к нашим де-
путатам 2013 год в Кузбассе 
объявить «Годом мастера - 
годом трудового человека», 
- подчеркнул А.Г. Тулеев. 

Для повышения 
престижа

С завтрашнего дня на 
пр. Ленина в Кемерове, 
в качестве эксперимента 
по решению «пробко-
вой» проблемы на доро-
гах города, выделяется 
отдельная полоса для 
движения общественно-
го транспорта.

От улицы Соборной до 
Тухачевского и обратно 
водители троллейбусов и 
автобусов смогут рулить 
беспрепятственно. За не-
законную парковку ма-
шин на этом участке будет 
накладываться  крупный  
штраф, крайняя мера – 
эвакуация.

Правда, на недавнем 
совещании в администра-
ции города руководители 

автотранспортных пред-
приятий высказали беспо-
койство по поводу того, что 
в «часы пик» вся обществен-
ная техника, а это более 60 
маршрутов, выстроится в 
линейку. И тогда опять – 
пробка. Однако  другого 
решения пробковой про-
блемы  зам. главы города по 
вопросам жизнеобеспече-
ния городского хозяйства 
Владимир Вильчиков пока 
не видит. Дело в том, что за 
последние годы количество 
автотранспорта резко воз-
росло. Если в 2005 году на-
считывалось 120 тыс. еди-
ниц, то на конец 2011-го – 
166 тыс.  И с каждым днем  
машин становится больше.  

Евгений БЕСЕДИН.

Пробковое 
решение

Детский садик №104 – первый опыт строительства в 
Новокузнецке дошкольного учреждения встроенно-при-
строенного  в нижние этажи жилого здания, к пока еще 
не заселенному дому.  В садике откроется шесть групп 
общеобразовательного вида, которые будут посещать  
110 ребятишек. Несмотря на то, что помещение неболь-
шое, в нем есть все необходимое:  зал для музыкальных 
и физкультурных занятий площадью 107 квадратных 
метров, медицинские кабинеты,  пищеблок и прачечная, 
оснащенные новейшим импортным оборудованием.  

Всего три месяца потребовалось строителям, чтобы 
выполнить капитальный ремонт с элементами рекон-
струкции спортивного зала лицея №104. За полвека он 
ни разу не ремонтировался капитально, а потому при-
шел в плачевное состояние. Теперь это хоть и небольшой, 
но современный спортивный зал, оборудованный всем 
необходимым для уроков физкультуры и работы спор-
тивных секций.  Здесь появились раздевалки, душевые 
кабины, хорошее освещение, вентиляция, ну и, конечно, 
новое спортивное оборудование.  Деньги на ремонт  
выделила область, город тоже не остался в стороне.   

К Дню города окончательно благоустроен  сквер 
имени  Ермакова.  Территория вдоль одноименного 
проспекта долго ждала, когда до нее дойдут руки строи-
телей. Теперь это один из приятнейших уголков ново-
го центра.  На церемонии торжественного открытия 
установили новый символ Новокузнецка – 2-метровое 
яблоневое дерево, как прообраз города-сада, воспетого 
Маяковским.  Молодожены, почетные граждане и гости 
города заложили яблоневую аллею.

В перспективе в сквере появится фонтан размером 
60 на 30 метров, с перепадом высот. Посредине будет 
находиться стела с гербом Новокузнецка высотой 20 
метров. 

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото Ярослава Беляева.

На день рождения  
с подарками
29 июня, в самый канун праздника города, 
в Новокузнецке состоялось торжественное 
открытие  сразу нескольких социально 
значимых объектов: детского сада № 104  
в Новоильинском  районе, спортивного зала 
в лицее № 104 в Кузнецком, сквера  
имени Ермакова в Центральном. 

Депутаты 
Кемеровского 
городского Совета 
внесли изменения  
в решение  
«Об утверждении 
Правил содержания 
домашних 
животных в городе 
Кемерово».

Изначально там зна-
чился пункт, согласно 
которому был установлен 
запрет на передвижение 
с животными по террито-
риям детских и спортив-
ных площадок, парков, 
скверов, детских, образо-
вательных и лечебных 
учреждений, а также по 
территориям, прилегаю-
щим к объектам культу-
ры, по набережным, пло-
щадям и бульварам. Так-
же устанавливалась обя-
занность для владельцев 
убирать продукты жизне-
деятельности за своими 
животными. 

- Пока нет соответ-
ствующего федерального 
закона, прокуратура по-
считала, что городской 

Совет не имеет полномо-
чий устанавливать такие 
правила, - поясняет Олеся 
Левкович, член комитета 
по развитию городского 
хозяйства и экологии Ке-
меровского горсовета.  
Теперь данный пункт но-
сит рекомендательный 
характер. 

Кроме того
На заседании депута-

ты рассмотрели ряд во-
просов, в числе которых 
изменения в бюджете го-
рода на этот год. Он уве-
личился на 1 млрд 87 млн 
рублей. Это средства из 
федерального, областного 
бюджетов, которые пой-
дут на финансирование 
городских нужд.

- Думаю, что это не 
последнее увеличение, 
поскольку исполнитель-
ная власть работает над 
привлечением средств, - 
отметил председатель 
горсовета Григорий Вер-
жицкий. - Надеюсь, что 
мы и дальше будем увели-
чивать наш бюджет. 

Оксана ПАНАРИНА.

Убирать за Тузиком 
НеобязаТельНо?

Жениться  
в День  
шахтера
Около 80 заявлений принял 
в эти дни Мысковский загс 
от пар, желающих скрепить 
себя узами брака именно  
в День шахтера.

Основной бум заявлений при-
шелся на 26 июня, в этот день было 
зарегистрировано более полусотни 
заявлений только в первой полови-
не дня. Будущие молодожены зани-
мали очередь у дверей загса с 
ночи.

- Хочется, чтобы этот праздник 
запомнился, - так объясняет желание 
вступить в брак в День шахтера Вла-
димир Бабенко. – Свадьба - один из 
немногих особенных праздников, как 
и, например, выпускной бал. Такое 
событие – единственное  в жизни, и 

хочется, чтобы он прошел ярко и 
необычно.   

Владимир и его невеста Оксана 
подали заявление на регистрацию 
брака тридцать шестыми  по счету.

По словам руководителя органа 
загс Натальи Скоробогатовой, в Мыс-
ках давно не было такого ажиотажа. 
Среди желающих  пожениться в 
День шахтера много горняков, есть и 
иногородние. Всему причиной стало 
то, что Мыски нынче будут столицей  
главного областного праздника.

Людмила  ХУДИК.

Вчера генеральному  директору  Госу-
дарственной  филармонии Кузбасса име-
ни Б.Т. Штоколова  Людмиле  Пилипчук  
было присвоено  звание «Почетный граж-
данин Кемеровской области».

Вчера состоялись переговоры губернатора 
А.Г. Тулеева с начальником Красноярской же-
лезной дороги Владимиром Рейнгардтом. 

Губернатор обратился с просьбой увеличить 
количество вагонов на электропоездах в сторону 
станций Лужба и Бискамжа из Междуреченска. 

Увеличение количества вагонов в летний пери-
од необходимо для перевозок большого количества 
дачников и туристов, посещающих район Подне-
бесные Зубья в Кузнецком Алатау. 

По итогам переговоров принято решение:  
с 1 июля увеличить состав поезда с 8 до 10 вагонов, 
что позволит значительно разгрузить пассажиро-
поток на этом направлении.
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Руководство 
Новокузнецкого 
военизированного 
горноспасательного 
отряда, участвовавшего 
в спасательной 
операции на шахте 
«Распадская», 
заподозрили  
в крупной афере.

Согласно документам 
ГУ МВД по Кемеровской 
области, копиями которых 
располагает РИА Новости, 
следователи предполага-
ют, что руководство отряда 
в лице командира Алек-
сандра Апалькова заклю-
чило фиктивный договор 
подряда с ООО «Сибирь-
техкомплект». Компания 
обязалась «Подготовить 
концепцию развития вспо-
могательной горноспаса-
тельной службы для пред-
приятий угольной про-
мышленности и положе-
ние о вспомогательной 
горноспасательной службе 
в организациях по добыче 
угля». Следствие установи-
ло, что указанные работы 
«Сибирьтехкомплектом» 
выполнены не были. При 
этом компанией руково-
дит номинальный дирек-
тор, который, как подозре-
вают правоохранители, 
«фактически отношения к 
деятельности данного об-
щества не имел», договор 
подряда с ОАО «ВГСЧ» и 
концепцию не подписы-
вал». Несмотря на это, на 
счета фирмы двумя тран-
шами на 1,4 млн. рублей и 
2,1 млн.  рублей в марте 
2010 г. были перечислены 
деньги для оплаты произ-
веденных работ.

Расследование этого 
уголовного дела фактиче-
ски завершено. Однако не 
определена до сих пор 
потерпевшая сторона. В 
федеральных органах не 
могут решить, кто будет 
представлять интересы 
государства в суде. А пото-
му до сих пор не подали 
соответствующего заявле-
ния в следственные орга-
ны, что тормозит передачу 
дела в суд.  

Напомним, Новокуз-
нецкий отряд горноспаса-
телей входит в состав ОАО 
«Военизированная горно-
спасательная, аварийно-
спасательная часть», един-
ственным акционером 
которого является госу-
дарство в лице Росимуще-
ства. Отряды горноспаса-
телей входят в  МЧС. 
Именно спасатели Ново-
кузнецкого отряда работа-
ли на завалах шахты «Рас-
падская» после взрыва, 
прогремевшего в ночь на 
9 мая 2010 года, в резуль-
тате которого погиб  91 
человек, в том числе 19 
горноспасателей. И эпи-
зоды предполагаемого 
мошенничества были вы-
явлены в ходе расследова-
ния уголовного дела о ги-
бели этих людей.  

КОММЕНТАРИЙ по 
этому поводу дал Алек-
сандр АПАЛЬКОВ, ко-
мандир Новокузнецкого 
военизированного горно-
спасательного отряда: 

- Считаю, что уголов-
ное дело по факту расхи-
щения средств возбужде-
но совершенно неправо-
мерно. Фирму по договору 
привлекли известную, с 
хорошей репутацией.  Ра-
бота выполнена. Росиму-
щество посчитало, что 
никаких незаконных фи-
нансовых трат нет. Счет-
ная палата тоже проверя-
ла нас. И тоже не выявила 
никаких финансовых на-
рушений. Однако следова-
телей эти доводы не 
устраивают, и они все рав-
но пытаются найти и при-
писать нам криминал. Для 
защиты интересов ОАО 
«ВГСЧ» с одобрения сове-
та директоров и Росиму-
щества по этому делу за-
ключен договор с москов-
ской адвокатской фирмой, 
которая взялась защищать 
интересы Новокузнецкого 
военизированного горно-
спасательного отряда и, в 
частности, мои, его коман-
дира. 

По словам адвоката 
Сергея Егорова, представ-
ляющего интересы ВГСЧ 
и командира новокузнец-
кого отряда, он не видит в 
этом деле уголовно-право-
вой ответственности. Мак-
симум, что может быть, – 
налогово-правовая. В слу-
чае, если разработка ука-
занного документа не 
стоила таких денег. «Я го-
тов согласиться с тем, что 
привлеченная компания 
могла быть зарегистриро-
вана на утерянный пас-
порт, что и привлекло 
внимание правоохраните-
лей».

Но, по словам адвока-
та, концепция строитель-
ства вопросов не вызывает 
и «всех устраивает». И 
сейчас этот документ ис-
пользуется при подготов-
ке закона для угольной 
отрасли. 

Напомним, что уго-
ловное дело по взрывам на 
шахте «Распадская» про-
должается. После аварии 
поисково-спасательные 
работы велись до конца 
сентября 2011 года. Обви-
нение уже предъявлено 
бывшему директору «Рас-
падской» Игорю Волкову 
по статье «Нарушение 
правил безопасности при 
ведении горных, строи-
тельных или иных работ, 
повлекшее по неосторож-
ности смерть двух или 
более лиц». Ему может 
грозить до семи лет за-
ключения. По действиям 
ВГСЧ на аварии на шахте 
«Распадская» прошли три 
независимые междуна-
родные экспертизы, и все 
они подтвердили пра-
вильность действий руко-
водителя горноспасатель-
ных работ и, в частности, 
Александра Апалькова. 

Татьяна ШИПИЛОВА.
Новокузнецк.

Дело есТь, 
пострадавших нет?

Позавчера в музей-
заповедник «Красная 
Горка» г. Кемерово 
приезжали голландцы 
Метц Йохан Бернадрус 
и Нистховен Адриана 
Йоханна. Ну, а проще 
Ханс и Адди. Эта 
супружеская пара 
путешествует по России 
на велосипедах. 

Четыре недели назад 
они прилетели из Голлан-
дии в Екатеринбург. Отту-
да и началось их путеше-
ствие. Они уже побывали 
в Омске, Новосибирске. И 
вот позавчера сделали 
остановку в Кемерове. 
Если все сложится удачно, 
финишной точкой их пу-
тешествия станет Влади-
восток. 

Удивительная пара. 
Очень обаятельные люди. 
Даже с моим минималь-
ным знанием английского 
языка казалось, что обща-
юсь не с иностранцами, а 
с давними добрыми прия-
телями. Хансу 67 лет, а 
Адди 60. Оба на пенсии. 
Их сыну чуть больше два-
дцати, он учится в универ-
ситете. И, надо сказать, в 
отличие от родителей  
предпочитает путешест-
вовать на автомобиле. 

К слову, Ханс в 2004 
году уже приезжал в Ке-
мерово. Ему было инте-
ресно посмотреть на по-
стройки их земляка, архи-
тектора ван Лохема, по-

дробнее узнать о сибир-
ском периоде его жизни, 
поэтому он и встретился с 
сотрудниками музея-за-
поведника «Красная Гор-
ка». А для Адди это первое 
путешествие по Сибири.

- Нам нравится Россия, 
нравятся русские люди, 
история, культура народа. 
Правда, очень уж много 
комаров и мошек, - смеет-
ся Адди.

На ночлег супруги 
останавливаются в отелях 
или устанавливают палат-
ку. Иногда принимают 
приглашение доброжела-
тельных местных жите-
лей. 

Обязательными веща-
ми для них в путешествии 
стали: словарик, антимос-
китная сетка, карта, мазь 
от болей в спине и днев-
ник. Свои записи Ханс по 
приезде  домой публикует 
в блоге. 

- Для нас путешествия 
на велосипедах – это не 
спорт, а увлечение, - гово-
рит Ханс. – Хочется новых 
красок и впечатлений. На 
пенсии сидеть скучно, а 
мир такой интересный и 
многогранный. 

Кстати, любопытный 
факт. В Голландии прожи-
вает около 17 миллионов 
жителей, а велосипедов 
здесь почти 40 миллио-
нов.

Алена ФЕДОТОВА.
Фото  

Сергея Гавриленко.

«Где ты, мама?»  - со-
циальный проект Но-
вокузнецкого независи-
мого телевидения «10 
канал» и канала «СТК-
10» продолжается. 

Этот проект был соз-
дан телевидением «10 
канал» совместно с управ-
лением опеки и попечи-
тельства администрации 
Новокузнецка в 2007 году. 
Он уже 5 лет успешно 
помогает  находить но-
вые  семьи  детям, остав-
шимся без родительской 
любви и заботы. 

Еженедельно в эфире 
Новокузнецкого незави-
симого телевидения «10 
канал» и в эфире канала 
«СТК-10» зрители видят 
истории ребятишек, ко-
торые ждут новых роди-
телей, а также счастливые 
истории новых семей.

За всё время существо-
вания проекта было соз-
дано 130 приёмных семей, 
230 детей обрели новых 
родителей.  Многие не-
равнодушные жители 
Кузбасса  дарят семейное 
тепло  сразу нескольким 
приёмным ребятишкам. 
Как это сделали супруги 
из Новокузнецка Андрей 
и Марина Хорощенко. Их 
семья пополнилась че-
тырьмя ребятишками. 
Гриша, Андрей, Надя и 
Тимофей стали членами 
новой большой и друж-
ной семьи, где уже было 
четверо детей. 

Велики, карта  
и мазь для спины

Драка произошла в кустах, не-
подалеку от колодца теплотрассы, 
где оба проживали вместе с такими 
же бездомными. Поводом для раз-
молвки послужило то, что один 
взял поносить вещи другого. Оби-
женный отомстил за это. Вначале 
молотил по несчастному просто 
руками и ногами, а потом обгорев-

шим железным надгробным па-
мятником-пирамидкой, который 
попался под руку (кто-то приволок 
его с ближайшего кладбища и хо-
тел сдать на металлолом, а когда не 
взяли — припрятал). 

Когда избитому стало плохо, 
соседи по колодцу позвонили  в 
«Скорую помощь». В тяжелом со-

стоянии медики доставили его в 
больницу. 

Как рассказал сотрудник пресс-
службы ГУ МВД России по Кеме-
ровской области Владимир Серге-
ев, драчуна полицейские установи-
ли быстро, а вот найти его оказа-
лось непросто. Оперативникам 
пришлось проверить немало раз-
ных мест, прежде чем они обнару-
жили подозреваемого в районе 
станции «Водная». В отношении 
его возбуждено уголовное дело, и 
он заключен под стражу.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

Вздорный памятник
В Куйбышевском районе Новокузнецка один бомж 
избил другого металлическим надгробием.

Вчера 12 студентов 
Кемеровской государ-
ственной медицинской 
академии получили удо-
стоверения спасателя-
общественника.

Эти ребята изъявили 
желание стать спасателя-
ми и обратились с заявле-
нием в Агентство по за-
щите населения и терри-
тории Кемеровской обла-
сти. Прошли медосмотр 
и с марта были зачислены 
на курсы.

Сначала студенты на 
базе Кемеровского объ-
единенного учебно-мето-
дического центра по ГО и 
ЧС освоили теоретиче-
ский курс по программе 
первоначальной подго-
товки спасателей. Затем 
полученные знания при-
менили на практике. Так, 

в апреле волонтёры вме-
сте с профессионалами 
участвовали в крупномас-
штабной операции по 
поиску семилетнего маль-
чика в районе с. Андреев-
ка Кемеровского района, 
а в мае совместно со спа-
сателями прочесывали 
лес, чтобы найти мужчи-
ну, который ушел за кол-
бой в районе деревни 
Мальцево и потерялся. 
Оба потерявшихся были 
найдены живыми и здо-
ровыми.

По окончании теоре-
тических и практических 
курсов обучения прошла 
аттестация спасателей-
общественников с вклю-
чением их в реестр спаса-
телей Кемеровской обла-
сти. 

Рита ЧЕРНЫХ.

спасут  
по собственному 

желанию

Наименование 
Закона Кемеровской 
области от 26 июня 
2012 г. №60-ОЗ, 
опубликованного  
в газете «Кузбасс» 
№112 от 29 июня  
2012 г., следует 
читать: «О внесении 
изменений 
в некоторые 
законодательные 
акты Кемеровской 
области».
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Образование
В этом году планируется открыть детские сады: на 280 

мест в Рудничном районе; на 70 мест в ж.р. Кедровка; на 
220 мест в ж.р. Лесная Поляна уже введен. В этом же году 
продолжится строительство общеобразовательной шко-
лы на 550 учащихся в микрорайоне № 12 Рудничного 
района (срок ввода в эксплуатацию – 2013 год); будет 
сделан капитальный ремонт и реконструкция 3 зданий 
для размещения детских садов в Рудничном, Ленинском, 
Кировском районах. 

Всего в 2012 году в Кемерове будет создано 1200 допол-
нительных мест в детских дошкольных учреждениях.

В этом году в Новокузнецке должны появиться два 
детских сада: в Новоильинском районе на 110 и на 240 
мест, по одному откроются в Центральном и в Куйбы-
шевском районах. Еще 5 дошкольных учреждений капи-
тально отремонтируют. Ведется проектирование школы 
в Заводском районе – взамен снесенной школы № 81. В 
квартале «Новый город» Центрального района уже воз-
водится храм знаний для 725 учащихся. 

Еще три дошкольных учреждения будет открыто с 
помощью инвесторов, в пяти будет произведен ремонт, 
в муниципальную собственность будет выкуплен садик, 
принадлежащий НДСК.

Дороги
На благоустройство территории города в 2012 году 

запланировано свыше 200 млн. рублей, в т. ч. на капиталь-
ный ремонт дворовых территорий, поверхностную обра-
ботку магистралей, капитальный ремонт проспекта 
Шахтеров, капитальный ремонт  разворотной площадки 
перед железнодорожным вокзалом, развитие Кузбасско-
го парка, ремонт дорог частного сектора. 

На 2012 год запланирована разработка проектной 
документации строительства автомобильной дороги, 
которая соединит пр. Молодежный и ул. Радищева. По 
результатам разработки проекта будет определена стои-
мость и сроки строительства данной автодороги

Продолжается строительство 3-го этапа Южного 
въезда в город. Сейчас работы идут  на улице Нижнепро-
летарской. В прошлом году здесь положили временную 
дорогу, теперь предстоит проложить 4-полосную авто-
магистраль длиной 2 км. На завершение третьего этапа 
реконструкции Южного въезда потребуется как минимум 
два года.

К концу года должно завершиться строительство 
объездной дороги протяженностью 11 км. Она соединит 
Кузнецкий и Заводской районы. 

Запланировано строительство подземного перехода 
в районе лицея №111 и СибГИУ.

На средства спонсора будет построена дорога на ули-
це Белана вдоль реки Абы с проездами во дворы. Закан-
чивается ее проектирование, скоро начнутся работы.

Спортивные сооружения
Спортивный объект №1 2012 года – физкультурно-

оздоровительный комплекс с искусственным льдом на 
ФПК. В 2011 году выполнен монтаж стеновых и кровель-
ных сэндвич-панелей, подготовлено основание ледовой 
арены. Стоимость строительства - 367,3 млн. руб. Плани-
руемый срок сдачи – сентябрь 2012 года.

Долго обсуждалось, где быть Дворцу спорта. Наконец, 
принято решение – в районе объездной дороги на улице 
Запорожской. На этом пока остановились. Будет решен 
вопрос с федеральным финансированием - будет даль-
нейшее движение.

Благоустройство
В 2012 году продолжатся работы по обустройству 

территории у ж.-д. вокзала: стоянки для городского пас-
сажирского транспорта. Работы по ремонту покрытия 
проезжей части разворотной площадки ж.-д. вокзала с 
обеспечением отвода воды планируется выполнить в 
летний период текущего года. В Кемерове утверждена 
программа по капитальному ремонту дворов много-
квартирных домов. В список попали 60 придомовых 
территорий, остро нуждающихся в реконструк-
ции.  На  проведение  работ  выделено 230 млн. руб.  – 100 
млн. руб.  поступило из областного бюджета, 130 млн. 
руб. выделено из городской казны.

Идет реконструкция Привокзальной площади,  об-
суждается, как завязать в одну транспортную схему дви-
жение от ж.-д. вокзала по проспектам Металлургов, Ку-
рако, улице Бардина. К Дню города откроется сквер 
имени Ермакова, но пока без фонтана. Скоро начнется 
его проектирование. С появлением нового сквера в Ново-
кузнецке появится еще один центр города – проспект 
Ермакова. 

В парке Гагарина, в районе кафе «Юность», частный 
инвестор собирается сделать Сад мечты. Есть намерения 
провести работы по благоустройству и установить кару-
сели в саду Алюминщиков.

*В самом начале пути. «Кузбасс» 17.02.2012

Две СтОлицы

- Подписание Указа Президиума Верховного 
Совета СССР об образовании Кемеровской 
области поставило точку в вопросе, «как 
управлять Кузбассом», - пишет доктор 
исторических наук, профессор КемГУ Александр 
Коновалов*. - Выделение новой области из 
состава Новосибирской, состоявшееся 26 января 
1943 года, было выгодно не только с точки зрения 
оперативности принимаемых решений.  
Дело в том, что в течение второго года войны 
резко обострилась нехватка топлива  
для промышленного производства.  
Из Новосибирска было невозможно оперативно 
координировать процессы угледобычи. 
- Вполне вероятно, что потенциальный центр 
нового промышленного региона мог находиться 
в Сталинске (Новокузнецке), - пишет историк. - 
Однако город металлургов значительно удален  
от Новосибирска, что на первых порах 

затрудняло бы связь с прежними органами 
управления.  
Есть и еще одна версия, полуанекдотическая. 
Если бы центром области сделали Сталинск, 
то и область тоже получила бы наименование 
Сталинской. Однако в то время шахтерский 
Донецк назывался Сталино, и область 
именовалась Сталинской. Получалась явная 
путаница: две угледобывающие области,  
обе Сталинские. Как бы то ни было, но и по сей 
день традиционно Новокузнецк называют южной 
столицей Кузбасса, и многие новокузнечане 
убеждены, что именно их город по праву мог 
бы стать центром промышленного региона, тем 
более что по численности он совсем не уступает 
Кемерову. И сегодня «Кузбасс» решил посмотреть, 
а как же живут оба города, и сравнить некоторые 
показатели.

Кемерово
Медицина

В Кемерове на реали-
зацию программы «Мо-
дернизация здравоохра-
нения» в 2012 г. предус-
мотрено 866,0 млн. руб. 
На проведение капиталь-
ного ремонта объектов 
здравоохранения в рам-
ках Программы в этом 
году будет направлено 
120,4 млн. руб. Кроме 
того, за счет средств мест-
ного бюджета планирует-
ся дополнительно выпол-
нить капремонт  еще на 11 
объектах в 9 ЛПУ на об-
щую сумму 18 млн. руб. 
На оснащение оборудова-
нием предусмотрено 40,6 
млн. руб. За счет средств 
федерального бюджета 
планируется приобрете-
ние рентгенографическо-
го цифрового аппарата, 
эндоскопической стойки, 
рентгеновского портатив-
ного аппарата, маммогра-
фа и 4 единиц оборудова-
ния для Кемеровского 
кардиоцентра (автомати-
ческий гематологический 
анализатор, оборудова-
ние для иммунофермент-
ного анализа, цифровой 
ультразвуковой аппарат, 
силовое оборудование 
для нейрохирургии). 

Строительство 
В 2012 году планирует-

ся  строительство 13 соци-
альных домов на ул. Ре-
кордной, Леонова, Суво-
рова, Варяжской, Инже-
нерной, в которые будут 
заселены льготные  кате-
гории жителей – дети-
сироты, инвалиды и вете-
раны боевых действий, 
работники учреждений 
бюджетной сферы, мно-
годетные семьи, одинокие  
матери и др. 

В 2012 году на пересе-
ление граждан из ветхого 
и аварийного жилого 
фонда планируется на-
править 83,4 млн. рублей, 
в т.ч. 41,0 млн. рублей 
будет выделено из феде-
рального бюджета на пе-
реселение граждан из 
ветхого жилья, располо-
женного на подработан-
ной территории ликвиди-
рованных шахт. На обес-
печение жильем социаль-
но не защищенных кате-
горий граждан предус-
мотрены средства в разме-
ре 114,5 млн. рублей, в 
том числе: инвалидам – 
21,9 млн. рублей, детям-
сиротам – 83,5 млн. руб-
лей, ветеранам ВОВ – 9,1 
млн. рублей.

Субсидирование мо-
лодых семей при приоб-
ретении жилья составит 
7,9 млн. рублей.

В рамках выполнения 
государственных обяза-
тельств по предоставле-
нию жилья категориям 
граждан, установленным 
федеральным законода-
тельством, в 2012 году 
выдано 6 государственных 
жилищных сертификатов 
на сумму 9606 тыс. руб. 
гражданам, признанным 
в установленном порядке 
вынужденными пересе-
ленцами.

Оксана ПАНАРИНА.

Новокузнецк
Медицина

В 2011 году на модер-
низацию городской сис-
темы здравоохранения 
впервые за многие годы 
были выделены значи-
тельные средства – 1 мил-
лиард 360 миллионов 
рублей из всех источни-
ков финансирования. В 
2012 году поступит 1 мил-
лиард 299 миллионов 
рублей. 

Из них на проведение 
капитального ремонта 
лечебных учреждений 
города предусмотрено 
306,2 млн. рублей, на за-
купку нового оборудова-
ния - 218,9 млн., на внед-
рение федеральных стан-
дартов - 543,6 млн., на 
повышение доступности 
амбулаторной помощи - 
144,6 млн. и так далее. 

Капитально отремон-
тировать в 2012 году пла-
нируется 17 лечебных уч-
реждений города. 

Будет кардинально 
обновлена рентгеновская 
аппаратура в Первой го-
родской клинической 
больнице. В городскую 
клиническую больницу 
№2 поступит компьютер-
ный томограф. Новую 
аппаратуру получат и 
другие медицинские уч-
реждения.

Строительство 
В Новокузнецке в 2012 

году на реализацию про-
граммы капитального 
строительства заложено 
свыше 1,5 миллиарда руб-
лей. Из них более 600 мил-
лионов будет потрачено 
на дороги, столько же на 
социальные объекты, 120 
миллионов уйдет на возве-
дение жилого дома по 
программе переселения 
граждан из аварийного и 
ветхого жилья. Планиру-
ется выполнить реконс-
трукцию водоснабжения 
поселка Листвяги по про-
грамме ГУРШ (государс-
твенное управление рест-
руктуризации шахт). Ин-
вестиции составят более 
120 миллионов рублей. 

Продолжается строи-
тельство микрорайона «Но-
вый город» в Центральном 
районе. В разработке мало-
этажная застройка в Завод-
ском районе на Верхне - Ос-
тровской площадке. Нача-
ло строительства нацио-
нального аэромобильного 
спасательного учебно-тре-
нировочного центра МЧС. 
Будут построены вертолет-
ная площадка, пять авто-
парковок, спорткомплекс, 
общежитие квартирного 
типа, учебно-тренировоч-
ный корпус.

Начинается строи-
тельство суперсовремен-
ного отеля и Дворца бра-
косочетания. 

Продолжается возве-
дение нового  торгово-
развлекательного центра 
в Центральном районе 
города площадью около 
90 тысяч кв. метров.

Татьяна МИНЕЕВА.

НовокузнецкКемерово
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курс
Из Новокузнецка  

в Кемерово

- Прошлый генераль-
ный план был принят еще 
в 1979 году. На какой мо-
дели базируется новый?

- Для разработки Гене-
рального плана города 
необходимы отправные 
точки, которые определя-
ют его перспективу. Пре-
жде всего, это структура 
промышленности и чис-
ленность населения. Се-
годня ответить на многие 
вопросы невозможно.

Оттолкнуться от так 
называемой градообразу-
ющей численности насе-
ления в перспективе тоже 
не представляется воз-
можным. Прежний доку-
мент предусматривал, что 
к 2000 году в Новокузнецке 
будут жить 800 тысяч че-
ловек. В новом документе 
заложили цифру 620 ты-
сяч. Город убывает, но 
темпы не угрожающие. 
Даже если население су-
щественно уменьшится, 
город все равно будет уве-
личиваться, потому что 
уровень обеспеченности 
жильем растет. В советс-
кое время говорили о 18 
квадратных метрах на че-
ловека, сегодня в Новокуз-
нецке в среднем получает-
ся около 22 при нормативе 
в 24 квадрата. В перспек-
тиве закладываем уже 32-
34. 

Большие проблемы с 
инженерным обеспечени-
ем. Их решение все время 
отодвигали. Предыдущие 
полтора десятка лет город 
делал очень мало для свое-
го будущего. Энергомощ-
ностями с советских вре-
мен мы не приросли. Во-
доснабжение осталось на 
уровне 70-х. То же самое 
можно сказать о транс-
портной инфраструктуре. 

Планы  
по карману
Придумать можно все. Главное, чтобы карман позволил воплотить
Любой город интересен своей непохожестью на другие города. 
Каким быть ему - определяет Генеральный план. В Новокузнецке  
он был утвержден в 2010-м, рассчитан до 2030 года.  
Что обещает он горожанам? 
О перспективах градостроительства рассказывает заведующий сектором 
градостроительного планирования комитета градостроительства  
и земельных ресурсов администрации города Виктор МАГЕЛЬ.

Строим южный въезд, но 
ведь есть еще и западный, 
и восточный. Должно быть 
несколько магистралей, 
которые могли бы обеспе-
чивать автомобильную 
связь между отдаленными 
районами. Тем более все 
районы удалены друг от 
друга. Когда магистрали 
будут построены? Все это 
оставленные без ответов 
вопросы.

- Известно, что наш 
город был построен с нару-
шением градостроитель-
ных норм. Металлургичес-
кие производства оказа-
лись в центре, жилые квар-
талы начинаются едва ли 
не от заводской проходной. 
Можно что-то испра-
вить?

- Город – это не палатка, 
которую можно переста-
вить в другое место. Если 
функциональное зонирова-
ние территории неудачно, 
то изменить его – трудней-
шая задача. Предусмотре-
но, что город будет уходить 
на юг, юго-запад – в район 
Сосновки, Пушкина, Лист-
вягов, где нет вредного воз-
действия промышленных 
предприятий. То есть в том 
направлении, в котором он 
должен был идти с самого 
начала. Но в 30-е годы про-
шлого века это предложе-
ние было отклонено из-за 
удаленности от завода, 
сложного рельефа местнос-
ти, необходимости перехо-
да через железную дорогу. 
И Новокузнецк начали 
строить рядом с заводом, не 
думая по-настоящему о 
перспективах и масштабах 
создаваемого города, здоро-
вье людей. Сегодня необхо-
димо исправлять насколько 
это возможно прежние 
ошибки.

- Обрисуйте перспек-
тивы роста районов горо-
да.

- Самая перспективная 
площадка – Новоильинка 
– будет развиваться терри-
ториально, население будет 
расти. У Новобайдаевки 
есть резервы - можно пост-
роить еще два микрорайо-
на. В Орджоникидзевском 
районе, в пойме Томи, за-
планирован микрорайон 
«Прибрежный», там будет 
смешанная застройка. Раз-
витие Центрального райо-
на возможно в сторону 
поселка Абагур-Лесной 
при условии выноса Аба-
гурской аглофабрики и 
строительства двух мостов: 
через Кондому и Томь. В 
Куйбышевском районе 
предполагается большое 
индивидуальное строи-
тельство. 

Кузнецкий район менее 
перспективен: с одной сто-
роны горы, с другой – река, 
с третьей – промышленная 
зона. Поэтому только уп-
лотнение и снос каких-то 
домов. И Заводскому райо-
ну некуда расти. Предпола-
гается только малоэтажное 
строительство на Верхне - 
Островской площадке. 

- Много десятилетий 
новокузнечане мечтают о 
появлении благоустроен-
ных набережных.

- Есть еще одна изна-
чально заложенная в на-
шем городе проблема. С 
одной стороны, мы хотим 
приближаться к воде. Ког-
да есть большая хорошая 
река, как Томь, хочется 
быть поближе к ней. Но с 
другой – Новокузнецк рас-
положен в котловине, кото-
рая плохо проветривается, 
и выбросы промышленных 
предприятий скапливают-

ся над речной долиной. 
Прежде чем проектировать 
набережные, нужно поду-
мать о том, как уменьшить 
выбросы. Набережные, 
конечно, будут. И не зако-
ванные в гранит, как в дру-
гих городах. Томь – река 
горная, ей надо дать воз-
можность весной разлить-
ся, а потом войти в берега. 
Более естественные, с зеле-
ной травой вместо камня.

- Предусматривает ли 
план реконструкцию так 
называемой типовой за-
стройки, этих же «хруще-
вок»?

- Вопрос реконструкции 
старого жилфонда лет через 
20-30 встанет перед городом 
вплотную. В советское вре-
мя такое жилье вводили в 
эксплуатацию по 200 с лиш-
ним тысяч квадратных мет-
ров в год. Конечно, одновре-

менно все дома не придут в 
негодность, но с каждым 
годом их число будет увели-
чиваться. Значит, надо при-
нимать адекватные меры. 
Например, так называемые 
«маевские постройки» (ар-
хитектор Эрнст Май) 30-х 
годов на улице Хитарова 
уже требуют реконструк-
ции. Горожане часто пред-
лагают: нужно снести ста-
рые дома и построить но-
вые. Но там живут собствен-
ники. Их надо отселять. 
Куда? Резервного фонда 
нет. Нужно забыть про жу-
равля в небе, а ремонтиро-
вать и ремонтировать. 
Единственный путь – плано-
мерная реновация построек 
прежних лет. То же самое 
касается «хрущевок». Сегод-
ня есть материалы, которые 
помогут сделать их привле-
кательнее. 

Маевскую историчес-
кую застройку необходимо 
максимально сохранить. 
Кстати, в новом Генплане 
впервые выделены охран-
ные зоны памятников исто-
рии и культуры. В 50-60-е 
годы прошлого века имев-
шие историческую цен-
ность здания, расположен-
ные в Кузнецком районе, 
были утрачены. Наша зада-
ча – сохранить архитектуру 
советского периода: про-
спекты Металлургов, Кура-
ко, улицы Суворова, Ушин-
ского, проезд Кулакова и 
другие. Ведь пройдет еще 
несколько десятилетий, и к 

ним будут относиться так, 
как сейчас мы относимся 
к Кузнецкой крепости, 
казначейству, Спасо-Пре-
ображенскому собору. 

- Новокузнецк входит 
в десятку самых экологи-
чески неблагоприятных 
городов страны, поэтому 
наличие парков, других 
зеленых территорий бо-
лее чем актуально…

- Впервые обозначены 
пять рекреационных тер-
риторий: парк Водный, 
Запсибовские карьеры, 
Топольники, Лесной мас-
сив в районе Листвянского 
шоссе и карьеры в поселке 
Притомский. Это терри-
тории, куда люди могут 
прийти отдохнуть. Задача 
– за 20 лет эти зоны не 
потерять, потому что экс-
пансия на застройку идет 
постоянная. Например, 
Водную, где большой при-
родный парк, уже намере-
вались застроить жилыми 
домами. Нужна крепкая 
воля городской власти, 
чтобы имеющиеся зеле-
ные территории города 
сохранить и благоустро-
ить.  

- В последнее десяти-
летие Новокузнецк изме-
нился в лучшую сторону, 
однако в сравнении с дру-
гими городами Сибири 
проигрывает. На мой 
взгляд, архитектуре горо-
да не хватает интерес-
ных решений.

- Вы же понимаете, кто 
платит, тот и заказывает 
музыку. Сегодня все реша-
ет частный инвестор. 
Именно он выбирает инте-
ресные, с его точки зрения, 
проекты. Наши представ-
ления о том, что нужно 
городу, зачастую не совпа-
дают с мнением инвестора 
и застройщика, потому 
что у них на первом месте 
экономика, архитектурные 
решения на втором.

- Что, в конечном сче-
те, должно получиться из 
Новокузнецка в долгосроч-
ной перспективе?

- Современный ком-
фортный для жизни город, 
красивый, благоустроен-
ный, подчеркнуто вырази-
тельный. С магистралями 
непрерывного движения, 
двухуровневыми развязка-
ми, транспортными тонне-
лями. Придумать можно 
все, главное, чтобы карман 
позволил воплотить идеи. 
Но в любом случае город 
будет лучше, ведь ради 
этого и живем. 

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото  

Ярослава Беляева.

Сергей КузНЕцОВ, 
заместитель 
губернатора  

по промышленности, 
транспорту  

и предприни-
мательству:

– Мои бабушки и де-
душки по одной линии – из 
Алтайского края, по дру-
гой – с Поволжья, приехали 
в своё время строить 
КМК. А именно – готови-
ли фундаменты под жи-
лые дома, школы, больни-
цы и т.д. Сами жили в 
землянках, но имели своё 
подсобное хозяйство, суме-
ли достойно вырастить и 
выучить детей – моих 
родителей. Всё это мне 
хорошо известно, это ис-
тория моей семьи, и по-
тому память о кузнецкс-
троевцах находится на 
генном уровне. 

Новокузнечане – это 
особый характер, особый 
тип людей. Это крепкие, 
справедливые, честные 
люди. 

Конечно, прямая ассо-
циация с городом - метал-
лургия. Это мощь Кузбас-
са, мощь страны, то, что 
даёт реальный доход и 
развивает город. Это ос-
новной хлеб нашего Ново-
кузнецка.

Первый трамвай в об-
ласти и во всей Сибири 
пошёл в Новокузнецке, это 
тоже важный момент 
истории города. 

Широкие проспекты, 
старые дома, интересный 
стиль – большие камен-
ные стены, балконы, высо-
кие потолки. В них были 
заложены основные при-
нципы архитектуры 
Санкт-Петербурга. 

Новокузнецк для меня 
очень притягателен.  В нём 
жить легко, передвигаться 
по нему легко, там много 
знакомых, друзей. Так уж 
сложилось, что он для меня 
родной и близкий. 

Новокузнецк в цифрах
По данным Новокузнецкого отдела  
государственной статистики
Численность населения на 1 января 2012 г. -  
549,6 тыс. человек.
Средний возраст жителей – 38,6 года.
Детей (до 15 лет)– 90,0 тыс. чел.
Молодежи (от 16 до 34 лет) – 164,9 тыс.чел.  
В вузах обучается 26,9 тыс.
Людей среднего возраста  
(от 35 до пенсионного возраста) –130,4 тыс. чел.
Пенсионеров – 164,3 тыс. чел.
В 2011 году заключено браков - 4999,  
зарегистрировано разводов – 2965.
Среднегодовая численность работающих в 2011 году – 
157,7 тысячи человек.
Среднемесячная заработная плата в 2011 году -  
22693 руб.
На предприятиях малого бизнеса работают 
55 тысяч человек.
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династии

Александр Сергеевич 
Тарабара с сыновьями 

– известная династия на 
Западно-Сибирском ме-
таллургическом комбина-
те. (Сегодня вместе с Ново-
кузнецким металлургичес-
ким он объединен под од-
ним названием: ЕВРАЗ 
«ЗСМК»). Александр Сер-
геевич на пенсии, но по-
прежнему работает по 
своей специальности – опе-
ратор стана рельсобалоч-
ного цеха.

С этой профессией за-
служенный металлург свя-
зан почти сорок лет. И вы-
бор на неё пал по воле, а 
вернее, под влиянием роди-
телей. Разливщиком стали 
на Кузнецком металлурги-
ческом комбинате работал 
его отец, глава династии 
Сергей Петрович Тарабара, 
который впоследствии пе-
решел в конвертерный цех 
ЗСМК. Александра после 
армейской службы опера-
тором стана горячего про-
ката на Кузнецком метал-
лургическом комбинате 
устроила мать – Лидия 
Александровна Тарабара, 
журналистка многотираж-
ной газеты «Металлург». 
Рабочая специальность у 

Укротители горячего 
металла - так называет свое семейство 

металлург Александр Тарабара.
парня уже была: до армии 
он работал на заводе элект-
ромонтером. Но операто-
ром горячего стана, укроти-
телем горячего металла, как 
образно называли их жур-
налисты многотиражки, 
ему понравилось гораздо 
больше. «Работа чисто тех-
нически очень интересная», 
- признается Александр 
Сергеевич. Через некоторое 
время ещё один представи-
тель семейного клана при-
шел на комбинат: Алек-
сандр Сергеевич уговорил 
своего родственника – брата 
жены Вячеслава Николае-
вича Остапенко – тоже 
встать к горячему стану. 
«Его даже тёща на этот путь 
благословила. Вот и иди по 
стопам зятя!» - посмеивает-
ся. И у «шуряка» Вячеслава 
Николаевича теперь два 
десятка лет стажа.

Не прошли разговоры о 
заводских буднях, радостях 
и чаяниях мимо ушей сыно-
вей Александра Сергеевича 
– двойняшек Евгения и Де-
ниса. Слушали мальчишки, 
впитывали, а подросли и 
тоже пошли на завод. Но 
сначала окончили училище 
и стали учиться в филиале 
одного из областных вузов, 

чтобы стать управленца-
ми. Одновременно с уче-
бой работали. Причем 
начинали свою трудовую 
биографию точь-в-точь как 
отец – электромонтерами. 
Случилось так, что рабо-
чая профессия пришлась 
парням-двойняшкам боль-
ше по душе, нежели уп-
равленческие печали и 
радости. До сих пор оба 
трудятся на участке корот-
комерного проката рель-
собалочного цеха. Отец 
гордится, что в сыновьях 
живет стремление продви-
гаться по карьерной лест-
нице. «На достигнутом не 
остановятся!» - уверен. Тем 
более, что на заводе в пос-
леднее время началась ре-
конструкция. И все техни-
ческое оборудование 
должно капитально поме-
няться. 

Работа у сыновей, на 
взгляд отца, вполне обыч-
ная – обслуживание элек-
трооборудования. Пона-
чалу, когда пришли в цех, 
были, конечно, казусы. Но 
учились-то парнишки  у 
опытных старших брига-
диров! Так что и знания 
сегодня – совмещённые с 
богатой практикой. «Мы, 
можно сказать, работали 
на допотопном оборудо-
вании, теперь на смену 
ему приходит электрон-
ное. Компьютеры будут 
следить за всем рабочим 
процессом. Вот как в 1932-м, 
когда запускали завод, 
начинали с нуля, так и 
сейчас наступает такое же 
время, только начало но-
вых технологий», - говорит 
глава династии.

Татьяна ШИПИЛОВА.

НА сНИмке: глава 
династии Александр 
Тарабара.

Говорят, что не мы выбираем профес-
сию, а она выбирает нас. Есть в этом 

своя правда. Вот пришел 29 лет назад 
после службы в армии Сергей Куртуков 
работать на шахту проходчиком  и сразу 
понял, что попал в свою борозду, хотя 
привело его сюда элементарное желание 
– зарабатывать приличные для мужика 
деньги. И начальство увидело, что нашел 
человек дело по себе, поэтому уже через 
два года проходчик стал бригадиром. 
Почти четверть века отработал на «Еса-
ульской», теперь вот на «Ерунаковской-8» 
трудится. За три десятилетия стал опыт-
ным горняком, настоящим мастером 
своего дела. Знает все секреты мастерства 
проходки, понимает, как расставить лю-
дей, чтобы добиться наибольшей эффек-
тивности. От того, насколько хорошо они 
подготовят новую лаву, зависят безопас-
ность и качество работы  тех, кто спустит-
ся сюда добывать уголь.

О пользе шахтерского труда Сергей 
Анатольевич почти не говорит – вещь 
очевидная, все больше о настоящей муж-
ской дружбе, коллективизме,  взаимовы-
ручке, без которых им, горнякам, никуда. 
Проходчики первыми вторгаются в пре-
делы внутреннего космоса земли, поэтому 
всегда должны быть готовы к любым не-
ожиданностям.  Помимо профессиона-
лизма в их работе важно, чтобы один был 
за всех и все за одного. 

Бригада для него – это вторая семья. 
Вместе и на работу, и на рыбалку, и на 
охоту. Вместе и в радости, и в горе, кото-
рого Сергею Куртукову пришлось, конеч-
но, повидать. Терял коллег-горняков, са-
мого не раз придавливало, ноги - руки 
ломало. Пережил и тот роковой день, 
когда был взрыв на «Есаульской». Знал 
почти всех ребят, не вернувшихся из за-
боя. Но не положил заявление об уходе, 
как не сделал этого ни один человек из 
той его бригады, хотя кто бы их за это 

осудил! Все до одного остались. Это был 
их выбор, сознательный и свободный.

Как бы ни был труд шахтера труден и 
опасен, Сергей Куртуков все равно видит 
в нем больше плюсов, чем минусов. «По-
работаем еще!» - говорит он, хотя уже и 
подземный стаж есть, и звание «Ветеран 
труда», и награды «Шахтерская слава», 
«Шахтерская доблесть». Рано, считает, 
ему еще на заслуженный отдых. Как гово-
рится, молод и душой, и телом. Да и ин-
терес к работе не утрачен, тем более что 
«Ерунаковская-8», куда четыре года назад 
его пригласили бригадиром проходчиков 
участка горно-капитальных работ, - шахта 
молодая, добыча еще не ведется, только 
проходка. Оборудование здесь самое сов-
ременное, отвечающее последнему слову 
науки и техники.  

Вот и сына по своим стопам напра-
вил. Михаил, отслужив в армии, тоже 
пошел в горняки. Теперь у них неболь-
шая династия. Старший Куртуков - бри-
гадир, младший – проходчик. Похоже, с 
профессиональным выбором он уже 
определился окончательно. Михаил за-
канчивает четвертый курс горного фа-
культета Сибирского государственного 
индустриального университета, через 
годик будет дипломированным горным 
инженером. На двоих у них уже 35 лет 
подземного стажа.

Татьяна мИНееВА.
Фото Ярослава Беляева.

Бригадир  
и проходчик – 
одна семья

Среди таких – династия 
Пономаренко, по сей 

день трудящаяся на Ново-
кузнецком алюминиевом 
заводе  (входит в  ОК  
РУСАЛ).

Общее количество тру-
довых династий на НкАЗе 
– 23. Самая «богатая» – 
династия Пономаренко. 
Ее общий трудовой стаж 
сегодня – 357 лет. Имя 
главы династии внесено в 
книгу почета завода. Стаж 
работы Анатолия Поно-
маренко на  заводе –  
41 год.

Почетный металлург 
СССР, ветеран труда Ана-
толий Николаевич Поно-
маренко в мае отметил 
70-летие. Но до сих пор 
продолжает работать. 
Правда, уже не в заводс-
ком цехе. С 2005 г. он воз-
главляет благотворитель-

Четвертый век 
трудового стажа

Гордость любой профессии – ее люди. Гордость 
Новокузнецка – это, прежде всего, металлурги и горняки. 
Простые рабочие, которые честно делают свое дело  
и тем самым куют общие победы. За годы работы  
на предприятиях сложилось немало трудовых династий.

ный фонд «Алюминщик» и 
является председателем 
совета ветеранов НкАЗа.

- Я приехал в Новокуз-
нецк в августе 1963 г. после 
окончания техникума в 
Каменске-Уральском, - 
вспоминает Анатолий Ни-
колаевич. - Начал работать 
электролизником, как и все 
молодые специалисты тог-
да. И все, и поехала работа. 
В мае 1964 г. я уже получил 
постоянную смену. В 1971 
г. меня наградили орденом 
«Знак почета» за успехи в 
работе.

Анатолий Пономарен-
ко работал старшим масте-
ром, заместителем началь-
ника ЭЛЦ-1. Вся его жизнь 
и жизнь его семьи тесно 
связана с заводом, на кото-
ром работали 18 родствен-
ников. Семь из них работа-
ют на НкАЗе в настоящее 
время.

- Из нашей династии 
первой на заводе оказалась 
тетя моей супруги Клавдия 
Ивановна Зотова, - расска-
зывает Анатолий Николае-
вич. - Она работала бухгал-
тером с 1944-го по 1964 г. У 

меня сыновья Сергей и 
Олег. Старший, Сергей, с 
1994 г. на заводе, сегодня он 
менеджер группы подго-
товки и организации про-
изводства дирекции по 
литейному производству. 
Олег – бывший шахтер. 
Когда начались аварии на 
шахтах, неспокойно стало 
за него, и я сказал: «Давай-
ка к нам на завод». Теперь 
он тоже работает тут, ли-
тейщиком цветных метал-
лов. Племянница Елена 
Кайдалова сегодня началь-
ник заводской промыш-

ленной лаборатории. Са-
мый молодой – ее сын Ки-
рилл, он пришел на НкАЗ 
в 2011 г.

- Ни одного дня я не 
отдыхал еще, - смеется Ана-
толий Николаевич. – Но 
никогда даже не было мыс-
лей сменить профессию, 
уйти с завода. Моя жизнь 
здесь была разнообразной. 
Она не ограничивалась 
электролизными ваннами. 
Ходил по утрам в спортзал, 
участвовал во всех культур-
но-массовых мероприяти-
ях, пел в хоре, был в сбор-

ной команде КВН завода.
С людьми работать 

сложнее, чем с металлом. 
Они все разные, к каждо-
му нужен особый подход. 
А вот как добьешься авто-
ритета в коллективе, сразу 
начинаешь плодотворно 
работать. 

Юлия  мАТЮщеНкО.

НА сНИмке: динас-
тия Пономаренко.

Фото пресс-службы 
ОАО «РУсАЛ- 

Новокузнецк».
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к юбилею области
О чем писал «Кузбасс»: 
вчера и сегодня

демография

Подготовила  
оксана 
панарина.

спорт

память

письма читателей

культура

23.06.1993.
25.06.1986  

600000!
В семье Владимира и Елены Сосниных, подруч-

ного сталевара и лаборантки КМК, произошло хоть 
и радостное, но довольно обычное событие: родил-
ся второй ребенок, на этот раз сын. Но волею стати-
стики оно стало чуть ли не историческим: с появле-
нием на свет Игоря Новокузнецк стал городом с 
шестисоттысячным населением!

Поздравить счастливых родителей пришли 
представители горисполкома и общественности. В 
торжественной обстановке им были вручены свиде-
тельство о рождении сына и цветы. В этот же день 
Соснины узнали о том, что им выделена новая трех-
комнатная квартира. А 3 июля состоится праздник, 
посвященный 55-летию Новокузнецка, героем ко-
торого будет его шестисоттысячный гражданин – 
Игорь Соснин. 

Между тем

по данным кемеровостата, на 1 января 2012 
года в новокузнецке проживали 549 тысяч 589 
человек. цифры говорят сами за себя. еще в 
начале 90-х годов наметилась нерадостная 
тенденция: рожать стали меньше. кроме того, 
миграционный прирост тоже заметно сни-
зился.

алена федотоВа.

26.06.1943

Заходите  
к нам 
чаще!

Я прибыла в Ста-
линск из колхоза в 1942 
году. До этого на произ-
водстве никогда не ра-
ботала. По окончании 
16-й школы ФЗО мне 
присвоили 4-й разряд. 
В моей бригаде 15 деву-
шек из ФЗО, и все мы 
выполняем план на 120-
130 проц. 

Все мои подруги со-
знательно и дисципли-
нированно относятся к 
труду. Все учатся, стара-
ясь перенять лучшие 
приемы и навыки, по-
знать все секреты про-
фессии. 

К сожалению, ком-
сомольская и партийная 
организации ведут сре-
ди девушек политмассо-
вую работу очень слабо. 
В общежития к нам 
очень редко приходят 
докладчики и беседчи-
ки. Читки газет и книг 
происходят очень редко 
и не систематически.

Товарищи комсо-
мольцы! Уделяйте боль-
ше внимания молоде-
жи! Лучше руководите 
ею!

Бригадир  
штукатуров  

тов. черникоВа.

1.07.1953

Цех мороженого
Все шире развертывается в Сталинске летняя тор-

говля. Делается все для того, чтобы она была как мож-
но лучше. 27 июня на городском  холодильнике вступил 
в эксплуатацию цех по изготовлению фасованного 
мороженого. Производительность его – одна тонна в 
смену. Первая продукция поступила в продажу для 
населения.

к. николаеВ.

Между тем

сегодня на новокузнецком хладокомбинате за 
сутки выпускают в среднем около трех тонн моро-
женого. Это более 130 сортов. кстати, сейчас в го-
роде проводится опрос, какой вкус мороженого 
самый любимый.

результаты голосоВания
Ваш любимый вкус мороженого?

1. пломбир 1212 31%
2. сливочное 318 8%
3. фисташковое 780 20%
4. Шоколадное 1025 26%
5. клубничное 548 14%

Всего проголосовало: 3883

алена федотоВа. 

26.06.1943. Завком 
Кузнецкого металлур-
гического комбината 
имени Сталина орга-
низует однодневный 
дом отдыха металлур-
гов. Он будет располо-
жен на живописном 
берегу реки Томи, на 
водной станции. 

2 9 . 0 6 . 1 9 4 5 .  С т а -
линск. Контора «Шахт-
строя» недавно закон-
чила строительство 
нового кирпичного за-
вода. Первый механи-
ческий пресс, пущен-
ный в эксплуатацию, 
производит 8 тысяч 
штук кирпича-сырца в 
сутки.

29.06.1947. Коллек-
тив Кузнецкого завода 
ферросплавов вместе 
со всеми металлургами 
страны включился во 
Всесоюзное социали-
стическое соревнова-
ние предприятий чер-
ной металлургии за 
досрочное выполнение 
плана второго года но-
вой сталинской пяти-
летки.

2 5 . 0 6 . 1 9 4 8 .  С т а -
линск. Машинно-трак-
торные станции Куз-
нецкого района полу-
чили  недавно 28 ра-
диостанций типа «Уро-
жай». Новые радио-
станции будут установ-
лены в полевых брига-
дах, в колхозах и на 
полевых станах. Благо-
даря им будет установ-
лена диспетчерская 
связь машинно-трак-
торных станций с трак-
торными, полевыми 
бригадами. 

1.07.1951. 29 июня 
Кузнецкий металлурги-
ческий комбинат имени 
И.В. Сталина завершил 
полугодовой план по 
всему металлургическо-
му циклу. Сталевары 
мартеновского цеха №1 
сварили на первое полу-
годие 310 скоростных 
плавок, а сталевары вто-
рого мартеновского цеха 
– 193 скоростных плав-
ки!

1.07.1953. сталинск. 
закончился учебный 
год, в школах города 
43 ученика сдали экза-
мены на аттестат зрело-
сти на «отлично». 

25.06.1986. В Ново-
кузнецке начала рабо-
тать Всесоюзная школа 
передового опыта по 
организации проведе-
ния и поддержания 
горных выработок на 
шахтах объединения 
«Южкузбассуголь».

25.06.1958

Гастроли 
Челябинского 

оперного 
театра  

в Сталинске
О п е р о й  « К н я з ь 

Игорь» начал свои гаст-
роли в Сталинске Че-
лябинский государ-
ственный театр оперы 
и балета. Трудящиеся 
города тепло встрети-
ли гостей: первый спек-
такль прошел при пе-
реполненном зале.

Театр пробудет в 
Сталинске до 6 июля 
и  п о к а ж е т  о п е р ы 
«Князь Игорь», «Пи-
ковая дама», «Риго-
летто», «Севильский 
цирюльник», «Чио-
Чио-Сан», «Фауст» и 
балеты «Лебединое 
озеро», «Бахчисарай-
ский фонтан», «Док-
тор Айболит», «Эсме-
ральда» и другие.

30 июня 1993 года

Названы поименно
Без малого 900 страниц машинописного текста в 

Книге памяти, в которой названы новокузнечане, по-
гибшие на фронтах в годы ВОВ. А их более 10 тысяч. 
Кроме того, при защите Родины в те грозные годы 
погибло свыше 3 тысяч жителей Новокузнецкого 
(сельского) района. Это еще 260 страниц текста.

- Подготавливая рукопись Книги памяти Ново-
кузнецка и Новокузнецкого района, - рассказывает 
ее редактор доцент педагогического института  
В.Савельев, - ее авторский коллектив изучил архив-
ные данные шести военкоматов и такого же числа 
райсобесов, мемориального комплекса КМК, мате-
риалы, присланные из центрального архива Мини-
стерства обороны, и целый ряд других документов. 
Авторам книги пришлось преодолеть немало труд-
ностей. Тем не менее громадная кропотливая работа 
подошла к концу. В эти дни выверяется чистовой 
вариант книги.

а. анатольеВ.

25.06.1950
Сталинск. Футболисты местной команды 

«Металлург» встретились в очередном матче 
розыгрыша первенства РСФСР с кемеровской 
командой «Шахтер». Победу одержали горняки 
кемеровского рудника со счетом 2:1. Это их чет-
вертая подряд победа в соревнованиях на пер-
венство республики. Они вместе с командой 
новосибирского Дома офицеров возглавляют 
сейчас турнирную таблицу Западно-Сибирской 
зоны.

ф. кудлаеВ.
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День 
Кузнецка.
Юбилей Сталинска

Как гласит  
официальная хроника, 
в 1618 году появился 
Кузнецкий острог,  

а через четыре года был 
образован Кузнецкий уезд.
В 1931 году появился  
и Новокузнецк, что в 1932 году 
переименовали в Сталинск. 
Так что, согласно принятой 
исторической правде, 
новокузнечане празднуют 
394-летие Кузнецка  
и 80-летие Сталинска...
А Новокузнецк вообще рождался 
дважды: в 1931 и 1961 годах. 
До сих пор крупнейший 
город Кузбасса не утратил 
заложенной в советские годы 
масштабности и амбиций.

праздничная программа

горожане о городе

30 июня
Музей-заповедник «Кузнецкая 
крепость»

Работа выставок с использова-
нием интерактивных технологий 
«История Кузнецка». 9.30-16.00.

Торжественное открытие празд-
ника «Новокузнецк - южная гордость 
Кузбасса».

12.00.
«Славим град Кузнецкий» - празд-

ничная концертная программа ново-
кузнецких творческих коллективов. 
Концерт коллектива «Скоморохи» 
(г. Кемерово). 13.00.

Ярмарка мастеров декоратив-
но-прикладного искусства. 12.00-
16.00.
Сквер у городской 
администрации

«Арт-базар» – выставка мастеров 
декоративно-прикладного творче-
ства. 13.00-17.00.

Выставка проектов городской 
скульптуры «Город будущего - город 
мечты». 17.00-19.00.

«Встречи у фонтана» - концерт 
джаз-клуба «Геликон». 17.00-20.00 
(площадка у фонтана). 

«Праздник невест»  -  шоу-
программа телеканала «Мой го-
род».18.00-20.00 (площадка у фон-
тана). 
Улица Кирова

«Шоколадный фонтан» - развле-
кательная программа. 13.00-17.00 (у 
дома №50).

Запуск радиоуправляемых мо-
делей. 13.00-15.00 (проезжая часть 
улицы)

«Вкусное питание» - игровая 
программа. 13.00-17.00 (у домов  
№ 58-62).

Площадка «Пони и кони». 13.00-
17.00 (у домов № 52а-58).

«Город мастеров» – выставка 
изделий декоративно-прикладно-
го творчества.14.00-17.00 (у домов  
№ 50-52).

Торговые ряды. 13.00-17.00 (у дома 
№ 62).

Парад - шествие «Город-сад». 
18.00-19.00 (проезжая часть улицы 
от магазина «Орбита» до площади 
общественных мероприятий).

«Парк чудес» – праздничая игро-
вая программа. 14.00-17.00 (площадка 
у цирка)

Фестиваль спортивных искусств. 
17.00-18.00 (площадка у цирка).

«Праздничное небо» -  игровая 
программа с запуском воздушных 
змеев. 13.00-17.00 (площадка у рек-
ламного щита цирка).

«Музейный квартал» – работа 
творческих мастерских, конкурсно-
игровая программа, акция «Возьми 
книгу в подарок». 14.00-18.00 (пло-
щадка у художественного музея).
Дворец спорта кузнецких 
металлургов

Широкомасштабная 3D-шоу-
программа «Я знаю - город будет, я 
знаю - саду цвесть…».

Выступление творческих кол-
лективов Новокузнецка и группы 
BoneyM. 13.30-16.00.
Сад Металлургов

Концерт хоров ветеранов и твор-
ческих коллективов ДК кузнецких 
металлургов. 16.00-18.00.

Танцевально-развлекательная 
программа для старшего поколения. 
18.00-20.00.
Городской парк  
им. Гагарина

Велосипедный карнавал «Вело-
бэйби».16.00-17.20.

Выставка-ярмарка породистых 
кошек центра «Сараби». 11.00-19.00.
Площадь общественных 
мероприятий

Шоу-программа «День рождения 
города». 18.00-20.00.

«Кузнецк праздничный» - кон-
церт с участием артистов Новокуз-
нецка и звезд зарубежной эстрады 
Boney M. 20.00-23.55. 

Праздничное обращение главы 
города В.Г. Смолего. 23.55-00.00.

Праздничный фейерверк. 00.00-
00.10. 

1 июля
Площадь общественных 
мероприятий

Массовая зарядка и детская дис-
котека. 11.00-12.30.

Легкоатлетический забег на 1618 м. 
11.00.

Городской флэш-моб. 17.00-
17.05.
Крепостная гора

Катание на лошадях. 11.00-21.00.
Парк им. Гагарина

«Засверкали карусели» - аттрак-
ционы. 11.00-20.00.

Концертные программы, продо-
вольственные ярмарки во всех райо-
нах города. 10.00-21.00.

В саду Металлургов.

Городской трамвай. 30-е годы. Мемориальная табличка о первой стали КМК.

Улица Ленина. Вид на ДК «Алюминщик».

Огни Запсиба. 

Заливка чугуна на КМК.

Кинотеатр «Коммунар». 30-е годы.

Эдита Пьеха в гостях у металлургов. Николай Ермаков выступает на  XXVII съезде КПСС.

Петр Рещиков. «Здесь жил Достоевский».

На бульваре Героев.

Один из символов города — легендарный Т-34.

Сергей КОРжАВиН, 
депутат Новокузнецкого 

городского Совета 
народных депутатов:

- История города - это 
как Библия, которую твори-
ли многие и многие. И это не 
только известные фамилии, 
но и простые люди, которые 
строили КМК и Запсиб. Это 
делали люди героические. Са-
мая яркая личность, на мой 
взгляд, это Ермаков. Человек, 
который много вложил в 
город и его историю. Новокуз-
нецк сегодня – это его градо-
образующие предприятия и, 
конечно же, шахтеры. Это 
дважды Герой Дроздецкий. С 
его именем у меня ассоцииру-
ется целая эпоха. 

И улицы в нашем городе 
носят имена людей, ко-
торые внесли свой вклад в 
развитие Новокузнецка. Я в 
этом городе родился, вырос, 
никогда отсюда не уезжал, 
за исключением времени 
службы в армии. Я коренной, 
весь здешний, здесь жили мои 
родители, живут мои дети и 
внуки. И я не хочу Новокуз-
нецк покидать.

Владимир РОККЕЛь, 
первый заместитель 

главы  
г. Новокузнецка  
по социальным 

вопросам:
- Я родился здесь, и для 

меня этот город – не просто 
город. Это моя жизнь, моя 
любовь. Я здесь много отра-
ботал, когда был молодым, 
возглавлял комсомольскую 
организацию. Здесь люди 
особенного склада. Они не 
просто металлурги, шах-
теры, это люди, которые 
болеют за свой город. 

Новокузнецк считают 
каким-то своеобразным, 
говорят, что он имеет свое 
«Я». Это на самом деле 
так. Он дважды ордено-
носный, а такие награды 
в стране имеет далеко не 
каждый город. И городская 
комсомольская организация 
удостоена высшей награды 
– ордена Ленина. Поэтому 
как я могу относиться к 
своему городу? Я не просто 
люблю его, я от него без 
ума!

Анатолий СОРОКиН, 
почетный металлург 

СССР, герой Соцтруда, 
кавалер орденов 

Ленина, «Знак Почета» и 
Октябрьской Революции:

- Я сюда приехал из дерев-
ни в 13 лет. В Новокузнецке 
наступил переломный мо-
мент моей жизни. По воле 
случая стал металлургом. 
Моя профессия – сталевар. 
Я варил сталь для мирных 
целей и для обороны. Всю 
жизнь гордился и горжусь 
своей профессией, хотя это 
очень тяжелый, и физически, 
и морально, труд. Новокуз-
нецк для меня – это, прежде 
всего, Кузнецкий металлур-
гический комбинат, четыре-
жды орденоносный, легендар-
ный комбинат. Город и КМК 
для меня накрепко мертвым 
узлом связаны.Не было бы 
КМК, не было бы и города. По 
крайней мере, такого, каким 
он стал сейчас. 

P.S. Кстати, сегодня 
Анатолию Михайловичу 
присвоили звание «Почет-
ный гражданин города Но-
вокузнецка».

Ярослав
БЕЛЯЕВ
(фото).

Анатолий
КУЗЯРиН
(фото). фото на память

CMYK

(фото).
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Нелли Мальцева, 
почетный работник 
культуры Кузбасса, 
руководитель студии 
бального танца 
«Улыбка»  
ДК «алюминщик»:

-  Я сюда приехала 
взрослой, долго привыка-
ла, потому не чувствую 
себя до конца новокузне-
чанкой. Я обычный чело-
век, для меня все важно. 
Хочу, чтобы город был 
чистый и уютный. В его 
исторической части есть 
удивительные места: парк 

горожане о городе
Гагарина, сад Металлур-
гов, драмтеатр... Хочу, 
чтобы Новокузнецк был 
городом-садом. Мне очень 
нравится, когда весной 
цветут яблони. Хотелось 
бы, чтобы в городе были 
более ухоженные дороги, 
чтобы женщины не боя-
лись ходить по ним в до-
рогой обуви и в длинных 
платьях.  

История города заме-
чательная, надо отдавать 
дань тем новокузнечанам, 
которые помогали стране 
в годы Великой Отечест-
венной войны, восстанав-
ливали потом промыш-
ленность. Хочется, чтобы 
и молодежь оставалась в 
Новокузнецке, а не стре-
милась уехать в более 
крупные города. 

Я – за красоту города. 
Может быть, потому, что 
мое занятие – демонстри-
ровать красоту человечес-
кого тела. Хочется, чтобы 
красота окружала людей, 
чтобы идти по улице и 
радоваться. И быть счаст-
ливой от того, что мы, хоть 
и живем в далеком Ново-
кузнецке, окружены го-
родской красотой. 

Не так давно мне пос-
частливилось побывать 
на последней премьере 
театра – мольеровском 
«Дон Жуане» в постанов-
ке Романа Феодори. Уди-
вила публика:  после 
спектакля на обсуждение 
увиденного  осталась 
б О л ь ш а я  ч а с т ь  з а л а 
(обычно – знаю по опыту! 
– остаются десятка два-
три завзятых театралов). 
И люди не просто слуша-
ли – они убедительно 
высказывали свое мне-
ние, спорили, задавали 
вопросы постановщи-
кам…

- У нас так часто быва-
ет! – смеется директор 
театра Марина Евса. – Мы 
хотим сделать зрителя 
полноправным участни-
ком театральных собы-
тий, стереть грань: де-
скать, мы – показываем, 
вы – внимаете…

И форм для такого 
взаимообогащающего 
общения в театре нашли 
немало. Например, лю-
бое открытие и закрытие 
сезона превращается 
здесь в настоящий бал 
для… зрителей. Скажем, 
минувший сезон откры-
вали «Светским раутом» 
- так называлось событие, 
на котором, помимо пре-
мьерного спектакля, зри-
телям предоставлялась 
возможность показать 
себя во всей красе (баль-

Театр  
начинается  

Новокузнецкий театр 
драмы – пожалуй, 

самое заметное место  
в городе.  

И не только благодаря 
его расположению и 

недавно проведенному 
в здании роскошному 

ремонту. Свой театр 
новокузнечане любят, 

прежде всего,  
за то, что он дает им 

возможность вплотную 
прикоснуться  

к искусству.  
в буквальном смысле.

ный дресс-код, танцы в 
фойе). А закрытие устрои-
ли в виде «ретро-вечерин-
ки в стиле 70-х».

Не случайно тут «на 
ура» проходят такие ша-
ловливые проекты, о кото-
рых в областном центре и 
подумать не смеют: ска-
жем, «одноразовые» поста-
новки, в которых некото-
рые роли (наряду с насто-
ящими актерами!) играют 
первые лица бизнеса и 
власти. Так было, напри-
мер, в спектакле-водевиле 
«Беда от нежного серд-
ца». 

Просто «прийти в те-
атр» для новокузнечан оз-
начает нечто большее, чем 
посмотреть некое зрели-
ще. Для них этот визит 
всегда еще и что-то сверх. 
Приобщение взрослых 
людей к чудесной стихии 

игры – вот что. Ведь зрите-
лю, пришедшему в театр, 
тоже хочется хоть на миг 
побыть артистом…

И театр активно под-
держивает эти настроения. 
На всех уровнях. В соци-
альных сетях, например, 
существуют группы под- 
держки театра. Для тех же, 
кто (в силу возраста) зави-
сать в соцсетях не привык, 
есть другие формы контак-
та. В Новокузнецке приня-
то «дарить театр» в качес-
тве бонуса или подарка на 
день рождения. (Подароч-
ные сертификаты на биле-
ты можно приобрести 
свободно, как покупают 
сейчас сертификат в фит-
нес-зал или парфюмерный 
магазин). Для пенсионеров 
регулярно выпускают «со-
циальный абонемент» (би-
леты со скидкой на три 
любые спектакля театра). 
Молодежь любит устраи-
вать «театральный флэш-
моб». Последний состоял-
ся не так давно, перед отъ-
ездом театра на гастроли в 
рамках проекта «Театраль-
ный перевал».

В Новокузнецком теат-
ре даже буфетчик работа-
ет как настоящий артист! 
Бармен Виктор Медведев, 
по слухам, варит самый 
вкусный в городе кофе. А 
после спектакля он еще и 
готов погадать зрительни-
цам на кофейной гуще. 
«Не знаю, к кому длиннее 
очередь выстраивается: в 
кассы или к нему! - гово-
рит Марина Евса. – Он так 
креативно работает, что 
уже в буфете начинаешь 
магию театра ощущать. 
То какие-то скидки при-
думает необычные,  то 
подарки четным (или, 
наоборот, нечетным) зри-
телям…»

И цифры говорят сами 
за себя: в минувшем сезоне 
на подмостках Новокуз-
нецкого театра драмы 
было показано 285 спек-
таклей, их посмотрели 
более 50000 зрителей. Еже-
месячно здесь проходит по 
36 спектаклей. Это если 
считать только те, что на 
сцене…

Ольга ШТРаУС. 
Фото Ярослава Беляева.

 

с площади

Новокузнецк в цифрах

•В Новокузнецк в годы Великой Отечественной 
войны были эвакуированы многие театры Москвы и 
центра России. Так, в театре металлургов были спек-
такли актеров МХАТа. В городе давал концерты те-
атр оперетты г. Москвы.

•В Новокузнецке проводятся ставшие традицион-
ными международный музыкальный фестиваль губер-
наторского джаз-клуба «Геликон», всероссийские фес-
тивали творчества детей и юношества «Звездная 
галактика» (вокальные и хореографические коллекти-
вы), «Под сводом старого шатра» (любительские 
цирковые коллективы) и другие. Регулярно проводят-
ся областные и региональные фестивали театраль-
ного искусства, бардовской песни и др.

•Профессиональная культура и искусство пред-
ставлены городскими отделениями союзов архитек-
торов, художников, писателей, журналистов, объеди-
нением композиторов. Член СХ РФ заслуженный ху-
дожник Николай Ротко первым в Кузбассе принят в 
действительные члены-корреспонденты Академии 
художеств России.

•На территории Новокузнецка расположено 37 объек-
тов культуры федерального, регионального и местного 
значения, 3 мемориальных комплекса, 43 памятника архе-
ологии, более 70 памятных знаков и мемориальных досок.

Однажды  
в Новокузнецкую 
библиотеку имени 
Гоголя пришла 
девушка: «вы тут, 
говорят, учите 
с проблемами 
справляться?  
вот и научите!  
У меня их целая куча: 
инвалидность  
2-й группы, жить негде, 
работы нет…»  
Она была почти 
уверена: откажут,  
не смогут помочь  
и тут, как уже  
не раз бывало  
в разных инстанциях, 
куда обращалась.  
Но сотрудник 
библиотеки 
Юлия Романова, 
руководитель клуба 
«Крылья», привела ее  
к своим «подопечным». 

Вообще-то «Крылья» 
- не клуб, а информацион-
ный центр для людей с 
ограниченными возмож-
ностями. При нем сущес-
твуют и театр-студия (для 
инвалидов), и студия тан-
ца (да-да, не удивляйтесь: 
колясочники, незрячие и 
даже глухонемые люди 
учатся здесь танцевать), а 
также много всего друго-
го, что позволяет людям, 
оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации вы-
жить, обрести смысл, «не 
сложить крылья». К слову 
сказать, той девушке тут 
реально помогли – на-
шлись волонтеры, кто 
приютил ее на квартире, 
кто помог найти занятие 
по душе.

- Да мы на уши поста-
вим всех – от СМИ до со-
циальных служб, чтобы 
помочь конкретному че-
ловеку! - говорит Юлия 
Романова.

И это правда. Такого 
результативного участия 
в изменении окружаю-
щей жизни к лучшему, 
какое демонстрирует но-
вокузнецкая Гоголевка, я 
не встречала больше ниг-
де.

«Библиотека как моде-
ратор качества среды» - 
так звучит тема одного из 
докладов, который про-
звучит здесь на открываю-
щемся через неделю Все-
российском семинаре по 
обмену опытом «Другая 
реальность». Участие в 
нем примут специалисты 
библиотечного дела само-
го высокого ранга, в том 
числе и из столичных го-
родов. Но и им есть чему 
поучиться в новокузнец-
кой Гоголевке.    

Достаточно назвать 
вопросы, которые горячо 
обсуждаются на заседани-
ях творческих объедине-
ний библиотеки, куда 
приходят десятки (если не 
сотни!) жителей. Напри-
мер: «Город-сад: миф или 

реальность?», «Почему 
молодежь уезжает из Но-
вокузнецка?». И - конкрет-
ные предложения в ре-
зультате, выливающиеся 
в реальные дела, в привле-
чение к библиотеке новых 
партнеров, которые по-
могут «менять мир». Хотя 
бы в размере одного двора 
или квартала.

Вообще в Новокузнец-
кой библиотеке имени 
Гоголя действует три де-
сятка клубов и объедине-
ний, среди которых хоро-
шо известные горожанам 
«Диалог» (дискуссионный 
киноклуб), «Контакт» 
(клуб любителей фантас-
тики), «Среда» (клуб лю-
бителей бардовской пес-
ни),  «Дилижанс» (клуб 
любителей поэзии); здесь 
ежегодно проходит более 
2000 различных встреч: 
музыкальные и литера-
турные вечера, презента-
ции книг, творческие ак-
ции, концерты, кинопро-
смотры, открытия выста-
вок…

А клуб краеведов «Се-
ребряный ключ» давно 
уже стал инициатором 
движения, которое дейс-
твительно, не на словах, а 
на деле меняет облик го-
рода: поднимает вопросы 
о сохранении архитектур-
ных памятников, восста-
навливает «вычеркнутые» 
из истории города био-
графии и судьбы, помога-
ет укреплению этничес-
кой «самости» коренных 
народов юга Кузбасса… 

Горожане по праву 
называют сегодня свою 
главную библиотеку кино-
центром, концертным за-
лом, юридической кон-
сультацией, выставочной 
галереей, где постоянно 
экспонируются произве-
дения живописи, графики, 
фотографии, декоратив-
но-прикладного искусст-
ва… Кстати, «АртБат» - это 
такое буйство самоде-
ятельного творчества, ко-
торое окружает библиоте-
ку в дни городских празд-
ников и больших событий. 
Здесь можно увидеть про-
изведения редких ремесел 
и полузабытых промыс-
лов, найти «соратника по 
интересам», поучиться 
самому лепить, вышивать, 
расписывать, валять или 
ткать…

Короче говоря, библи-
отека сегодня - это не 
только информационный, 
но яркий культурно-обра-
зовательный и социаль-
ный центр, место духов-
ного и интеллектуального 
общения, месторождение 
новых идей. Да и где, собс-
твенно, они еще и могут 
рождаться, как не в этом 
крепко заваренном буль-
оне мыслительных и 
нравственных усилий?

Ольга леОНИДОва.

Как пройти  
в библиотеку?
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стадион Сергей
СПИЦЫН.

футбол

хоккей с шайбой

Геннадий ЕГОРОВ, 
главный врач МЛПУ 

«Клинический 
врачебно-

физкультурный 
диспансер», кандидат 

медицинских наук:
- Для меня этот город 

давным-давно стал род-
ным. С 1966 г. живу здесь 
и работаю. Он связан для 
меня с народом Новокуз-
нецка, с людьми, с кото-
рыми я работаю и кото-
рые сегодня продолжают 
создавать город. Не могу не 
сказать о Викторе Васи-
льевиче Бессоненко, заведу-
ющем горздравотделом, 
Марии Дмитриевне Гор-
буновой… Это были выда-
ющиеся личности. Таких 
людей после уже не было. 
Вспоминаю и Ермакова. 
Он много для города сде-
лал, оставил свой след в 
истории. Благодаря ему 
город и стал таким, какой 
он есть сегодня.

Из любимых мест 
могу назвать Сосновку, 
раньше там была лыжная 
база. 

Проблем сегодня у го-
рода много. Хотя считаю 
его одним из красивей-
ших.

Роман 
КОНСТАНТИНОВ, 

заслуженный мастер 
спорта России по 

тяжелой атлетике, 
многократный 

чемпион, призер 
Европы 2007 г., 
чемпион мира 

2007 г., участник 
Олимпийских игр в 

Пекине 2008 г.
- Мой приезд в город 

обусловлен спортивной 
карьерой. Я родился и жил 
в Белове до 19 лет. Потом 
мой тренер Виктор Ти-
щенко предложил высту-
пать за Новокузнецк. Всех 
своих высших взрослых 
достижений я достиг 
именно в Новокузнецке. И 
никогда не жалел, что пе-
реехал сюда. Именно здесь 
мне дали все условия для 
занятий спортом. Я уже 
новокузнечанин, я здесь 
живу, жить буду и никуда 
не уеду. Город стал род-
ным. Спортзал – мое лю-
бимое место. И Запсиб, 
район, где я живу.

горожане о городе

Возвращение 
«Металлурга-Кузбасса» 
в первый дивизион 
стало своеобразным 
подарком к 20-летнему 
юбилею дебюта 
новокузнечан в этом 
турнире. Тогда, в 1992 
году, «Металлургу» 
(переименование  
в «Металлург-Кузбасс» 
произошло в 2003 
году. – Прим.авт.) 
несказанно повезло: 
из-за распада СССР 
республиканские 
команды ушли  
в свои чемпионаты,  
и многие клубы  
из второй низшей 
лиги автоматически 
попали в первую. Зато 
в последующие годы 
«госпожа Удача» была 
не столь благосклонна 
к главной кузбасской 
команде, проявляя 
свое внимание  
от случая к случаю.
После трансформации 
первого дивизиона в 1994 
году (из трех зон сделали 
одну), «Металлург» на-
долго обосновался в зоне 
«Восток» второго дивизи-
она. На рубеже веков но-

усская
улетка ЗАКОНЧилАСЬ?

вокузнечане дважды зани-
мали первое место в своей 
зоне, но проигрывали в 
стыковых матчах (в 1999 г. 
– «Уралу» (Екатеринбург), 
в 2000-м – нижнекамскому 
«Нефтехимику»). Только 
после отмены стыковых 
матчей в 2002 году «Метал-
лург-Кузбасс» смог пойти 
на повышение.

Вторая часть эпопеи в 
первом дивизионе продол-
жалась три года. И если в 
сезоне-2003 «Металлург-
Кузбасс» смог показать не-
плохой результат, заняв 13-е 

место из 22 возможных, то 
в последующие два года 
были сплошные «игры» на 
нервах болельщиков. В 2004 
году лишь в последнем туре 
новокузнечане сохранили 
свою «прописку» в первом 
дивизионе, обыграв ново-
российский «Черноморец». 
Год спустя подобный «но-
мер» не прошел. И хотя 
«Металлург-Кузбасс» сде-
лал почти невозможное, 
разгромив в гостях «Спар-
так-Нальчик», который ту-
ром ранее обеспечил себе 
выход в Премьер-лигу, два 

главных конкурента нашей 
команды в борьбе за выжи-
вание – воронежский «Фа-
кел» и курский «Авангард» 
расписали меж собой ни-
чью, обеспечившую обоим 
клубам места в первом ди-
визионе.

«Отплатить» «Авангар-
ду» наша команда смогла в 
2007 году, и опять-таки в 
последнем туре. Тогда побе-
да «Металлурга-Кузбасса» 
над ивановским «Текстиль-
щиком-Телекомом» дарова-
ла спасительное 16-е место, 
в свою очередь, курские 
футболисты проиграли 
ростовскому СКА и вылете-
ли во второй дивизион.

Впрочем, в сезоне-2008 
новокузнецкая команда 
снова оказалась в числе 
неудачников. Правда, в тот 
раз «Металлург-Кузбасс» 
не стал тянуть до последне-
го момента, а «снял» все 
вопросы чуть раньше, в 
43-м туре.

Из того состава сегодня 
в команде играют защит-
ник Алексей Пучков, полу-
защитники Владимир Ав-
сюк, Андрей Клименко, 
Станислав Агеев. А кумир 
новокузнецких болельщи-
ков нападающий Валентин 

Егунов и вовсе был с «Ме-
таллургом-Кузбассом» в 
первом дивизионе  с  
2003-го по 2005 год. Тогда 
он провел 117 матчей и 
забил 26 мячей.

Помимо упомянутых 
футболистов, опытом 
игры не только в первом 
дивизионе, но и в высшем 
эшелоне российского чем-
пионата могут похвастать-
ся Иван Шпаков и Эдуард 
Учуров. 26-летнему Ивану 
даже повезло в 2005 году в 
составе самарских «Кры-
льев Советов» сыграть три 
матча в Кубке УЕФА. Учу-
ров же долгое время защи-
щал цвета элистинского 
«Уралана» (1997-2004 и 
2005-2006), пройдя со сво-
ей командой весь путь от 
выхода в высшую лигу и 
победы над московским 
«Спартаком» до вылета во 
второй дивизион.

Подобной преданнос-
тью может похвастаться и 
нынешний наставник «Ме-
таллурга-Кузбасса» Влади-
мир Федотов. Восемнад-
цать лет он отдал родному 
«Уралмашу» (позднее став-
шему «Уралом») в качестве 
игрока, селекционера и 
второго тренера. Поэтому 
болельщики ни секунды не 
сомневались в новом тре-
нере, когда услышали его 
фамилию. Они верят, что 
в первом дивизионе такой 
солидный опыт окажется 
весомее удачи.
Фото Ярослава Беляева.

«Несется 
тройка 
удалая»

Чемпионат СССР по хоккею с шайбой 1964-65
Команды И В Н П Шайбы О
1.ЦСКА 36 33 2 1 218-59 68
2. «Спартак» (Москва) 36 24 5 7 151-95 53
3. «Химик» (Воскресенск) 36 18 8 10 110-85 44
4. «Динамо» (Москва) 36 18 7 11 128-109 43
5. СКА (Ленинград) 36 14 5 17 95-117 33
6. «Крылья Советов» (Моск-
ва) 36 14 4 18 107-119 32
7. «Локомотив» (Москва) 36 12 5 19 109-124 29
8. «Торпедо» (Горький) 36 10 5 21 92-128 25
9. «Металлург» (Новокуз-
нецк) 36 8 7 21 102-168 23
10. «Трактор» (Челябинск) 36 2 6 28 75-183 10

В прошедшем сезоне «Металлург» едва не вышел 
в серию плей-офф КХЛ, однако болельщикам 
почти не в чем упрекнуть команду. Было все, 
что трогает душу и сердце настоящего фаната: 
интрига чемпионата, борьба до последнего тура, 
феерические победы и горькие поражения. Точь-
в-точь как в советские годы, когда «сталевары» 
несколько лет подряд играли в тогдашней 
высшей лиге — классе «А» и были весьма 
неудобным соперником для признанных грандов 
отечественной «шайбы».

Если судить по итоговому 
результату, то самым удач-
ным чемпионатом был 
«осень-весна 1964-1965»: 
«Металлург» финиширо-
вал на девятом месте. 

- Тогда мы брали за счет 
дружбы и сплоченности. 
Почти все игроки выросли 
в Новокузнецке, начинали 
с дворового хоккея и поэ-
тому знали друг друга с 
детских лет, - рассказывает 
ветеран «Металлурга» Ми-
хаил Гомберг.

Противостоять такой 
команде было непросто. 
Особенно если приходи-
лось выезжать в далекий 
Новокузнецк, который и 
на карте не сразу найдешь. 
Где вместо нормального 
железобетонного стадиона 
была деревянная «короб-
ка» на пять тысяч зрителей. 
С непременным ажиота-
жем на любой матч. Рас-
сказывают, что некоторые 
болельщики приходили в 
«коробку» с самого утра и 
занимали места в секторе 
сразу на всю свою бригаду 
с КМК.

- Всегда был полный 
стадион: в те годы любили 
хоккей до безумия. Город 
знал всех игроков напере-
чет, - вспоминает Михаил 
Владимирович.

Даже бывший игрок 
кемеровского «Шахтера» 
по хоккею с мячом Генна-
дий Груздев, отправлен-
ный в южную столицу по 
распоряжению областно-
го спорткомитета, быстро 
стал «своим». Бывший 
журналист газеты «Куз-
басс» Илья Ляхов позже 
вспоминал о том, как бо-
лельщики принимали 
Груздева: «…над хоккей-
ной коробкой в Новокуз-
нецке, над заполненными 
до отказа трибунами не-

с л о с ь  м н о г о г о л о с ь е : 
«Груздь, шай-бу! Груздь, 
шай-бу!» И мчалась вперед 
блистательная тройка на-
падения: Гомберг - Мотови-
лов - Груздев. И вспыхивал 
красный огонек за ворота-
ми соперников».

В тот игровой год Генна-
дий Павлович забросил 14 
шайб, уступив по этому 
показателю лишь капитану 
команды Олегу Короленко 
(19). Вместе два звена (Гом-
берг – Мотовилов – Груздев 
и Короленко – Бедарев – 
Григорьев) записали на 
свой счет 69 из 102 шайб 
«Металлурга». Старожилы 
вспоминают, что первая 
тройка во главе с капита-
ном была неудержимой и 
весь матч бегала как заве-
денная.

- Короленко был из тех 
капитанов и лидеров, кто 
придерживался девиза: 
«Меньше слов, больше 
дела». Олег играл с первой 
и до последней минуты и 
заводил команду своей са-
моотверженностью и лич-
ным примером, - говорит 
Михаил Владимирович.

Но московское «Дина-
мо» положило глаз на вто-
рую ударную тройку, где 
солировали Груздев с Гом-
бергом, а 19-летний Анато-
лий Мотовилов был боль-
ше на подхвате. Это про-
изошло после того, как 
новокузнечане умудрились 
в Москве сыграть с «бело-
голубыми» вничью, 4:4.

- Звали в Воскресенск, 
Киев, Минск. Даже москов-
ское «Динамо» хотело всю 

нашу тройку из Новокуз-
нецка забрать. И квартиры 
в хорошем районе предла-
гали, и зарплату высокую. 
Но никуда я не поехал. 
Все-таки родители и дру-
зья здесь были, - улыбается 
Геннадий Груздев.

В итоге в Москву уехал 
молодой Анатолий Мото-
вилов. В «Динамо» он 
отыграл тринадцать сезо-
нов, был неоднократным 
призером чемпионата 
СССР, становился облада-
телем Кубка СССР, вызы-
вался в сборную страны (12 
матчей и 2 шайбы). 

Кстати, о «сборной 
СССР» - в те годы так на-
зывали московский ЦСКА, 
состоявший сплошь из 
«сборников». С «армейца-
ми» у «Металлурга» в се-
зон 1964-1965 не залади-
лось. Чего стоят два пора-
жения: 0:12 (в Москве) и 
5:14 (дома)!

- Они тогда были силь-
нее всех. Если со «Спарта-
ком» или «Химиком» еще 
как-то можно было играть, 
то с этими «машинами из 
«ЦСКА» ну совершенно 
никак, - смеется Николай 
Гомберг.

И действительно, «Хи-
мик» тогда уехал из Ново-
кузнецка несолоно хлебав-
ши – 3:4. Получили «на 
орехи» и московские «Кры-
лья Советов» - 0:3, 1:2. Ну, а 
«красно-белые» удостои-
лись «чести» быть обыгран-
ными в первом матче нового 
1965 года – 3:1. Нападающий 
«Спартака» Евгений Майо-
ров в той встрече умудрился 
потерять золотую коронку. 
Причем, по свидетельствам 
очевидцев, матч был оста-
новлен на десять минут для 
поисков изделия из драго-
ценного металла. Коронку 
так и не нашли. Зато болель-
щики-острословы получили 
хорошую пищу для шуток.

К сожалению, «Метал-
лургу» не удалось выпол-
нить задачу на сезон и занять 
спасительное восьмое место. 
И хотя спустя год новокузне-
чане вернулись в класс «А», 
где продержались еще два 
сезона, прежнего «зажига-
тельного» хоккея в игре ко-
манды было мало. А так, 
вполне возможно, что не 
пришлось бы ждать трид-
цать лет до завоевания брон-
зовых медалей. Но это уже 
другая история.

табло

Р
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выставки

кино

в «Космос»  
с «Кузбассом»

Как рассказала директор музея 
Юлия Ширина, программы 

разрабатывали сотрудники «Куз-
нецкой крепости» и археологи 
научного отдела, а воплощать их 
помогут коллеги из дома-музея 
Ф.М. Достоевского и студенты 
исторического факультета педа-
кадемии. 

Самой любопытной станет пока-
зательная плавка металла в тради-
ционной шорской печи.

- Мы не будем изготавливать в 
этой печи предметы, как уже дела-
ли в прошлом году, тоже к Дню 
города, - поясняет Юлия Владими-
ровна.- В этот раз мы будем де-
монстрировать непосредственно 
сам процесс. Таким, каким его про-
изводили когда-то шорские кузне-
цы. И покажем всё в театрализо-
ванном виде. Для этого наши со-
трудники путем научных изыска-
ний и раскопок в точности восста-
новили процесс плавки. Кстати, 
металл шорской выплавки был 
достаточно хорошего качества, 
если сравнивать его с металлом, 
который привозили тогда из евро-
пейской России.

Предварять плавку будет неболь-
шой инсценированный бой. Мы 
покажем людей, которые пришли и 
основали этот город (а Сибирь часто 
осваивалась далеко не мирным пу-
тем), объясним, почему город назва-
ли Кузнецком. 

«Отечественная война 1812 
года в символике» - вы-

ставка с таким названием будет 
ждать гостей праздника в «Обер-
офицерском доме». 

Она посвящена 200-летнему юби-
лею победы в Отечественной войне 
1812 г. Вниманию посетителей пред-
ложат открытки, юбилейные изда-
ния книг и альбомов, копии карика-
тур, плакатов с изображением на-
иболее известных сцен сражений. 
Можно увидеть и памятные медали 
различных лет, в том числе и начала 
ХХ века, из фондов музея и частных 

Новокузнецк

Шорские печи,
войны, интерьер  
и фотосалон
К Дню города в музее-заповеднике «Кузнецкая 
крепость» открывается три новых выставки  
и интерактивные программы. 

В литературно-мемо-
риальном музее Ф.М. 
Достоевского открылась 
выставка «Город глазами 
новокузнецких худож-
ников».

Среди работ, вошед-
ших в экспозицию, не 
только картины известных 
художников Петра Рещи-
кова, Евгения Паршукова, 
но и работы молодых мас-
теров – выпускников Ново-
кузнецкого колледжа ис-
кусств, среди них Ирина 
Егле, Илья Кожевников и 
другие.

Выставка расположи-
лась в двух залах музея. В 
первом представлены жи-
вописные полотна, запе-
чатлевшие исторический 
центр города – Кузнецк. 
Второй зал занимают ра-
боты с видами современ-
ного города. На картинах 
отображены основные 
вехи в истории Новокуз-
нецка, узнаваемые и всеми 

любимые места – драмати-
ческий театр, вокзал, пой-
ма реки Томи и др.

Петр Рещиков, предсе-
датель правления Ново-
кузнецкого отделения 
Союза художников Рос-
сии, член Союза художни-
ков России, побывав на 
открытии выставки, отме-
тил, что его приятно уди-
вило сочетание картин 
разных художников – мо-
лодых и опытных, что они 
взаимодополняют друг 
друга и многогранно пред-
ставляют город. Петр Пав-
лович также прокоммен-
тировал выбор тематики 
своих работ: «Мной дви-
жет желание оставить для 
будущих потомков что-то 
из того, чего уже нет. При-
ходится заниматься свое-
образной реконструкцией 
Старого Кузнецка. Не в 
натуральном виде, конеч-
но, а на холсте, на листе 
бумаги».

коллекций.
Дополняют выставку архивные 

изыскания сотрудников музея-запо-
ведника о земляках-кузнечанах, ге-
роях войны 1812 г. 

В «Солдатской казарме» гости 
смогут познакомиться с «Уб-

ранством русского интерьера». 
Проект реализован совместно с 
Новокузнецким краеведческим 
музеем.

В экспозиции представлена ме-
бель, бытовая утварь, предметы ин-
терьера жителей Кузнецка периода 
второй половины XIX – первой по-
ловины XX в.

В духе времени оформлены части 
домов того периода: крестьянская 
изба, купеческий дом, кабинет чи-
новника. Вещи кажутся очень древ-
ними, хотя на самом деле им лет 
50-70. 

В День города для посетителей 
будет работать интерактивная пло-
щадка, где будут проходить теат-
ральные постановки. Городские 

сценки в литературном жанре пред-
ставят сотрудники дома-музея Ф.М. 
Достоевского.

В здании «Барнаульских ворот» 
можно будет заглянуть в «Куз-

нецкий фотосалон».
Это пока еще формирующаяся 

часть новой постоянной экспозиции 
«Универсальная фотография в городе 
Кузнецке». Она будет дорабатываться 
и дополняться. В основе проектирова-
ния экспозиции лежит попытка вос-
создать интерьер провинциального 
фотосалона конца XIX – начала XX в. 

На ней воссоздан интерьер каби-
нета фотохудожника, где располага-

ются фотоаппарат и бутафорские 
предметы: трость, зонт, цилиндр, 
шляпка. Все можно примерить и 
сфотографироваться в интерьере. 
Оформлена и прихожая фотосалона. 
Здесь в будущем планируется разме-
щать небольшие фотовыставки по 
разным тематикам. 

Выставки будут работать до конца 
лета.

Ода городу  
в красках

фильмом о первой под-
ростковой любви. Назо-
вите его.

Ответы принимаются 
в среду, 4 июля, с 13.00 до 
13.30 по тел. 8-908-956-
9295. 

Каждый четвертый 
дозвонившийся, пра-
вильно ответивший на 
вопрос, получит приз: 
пригласительный на дво-
их на любой из фильмов, 
идущих в кемеровских 
к/ц «Космос» и «Вос-
ток».

«Лето. Одноклассни-
ки. Любовь».  Сеансы: 
12.30, 16.40, 20.20, 22.10.

«Немножко женаты».  
Мелодрама, комедия. США. 
Сеансы:13.50, 20.00, 22.20.

«Супер Майк». Драма, 
мелодрама,  комедия. 
США. Сеанс: 18.00.

Время сеансов можно 
уточнить по тел. 36-22-71.
Киноцентр «восток» (тК 
«Гринвич»):

«Мадагаскар-3» в фор-
мате 3D. Анимация, коме-
дия, приключения. США. 
Сеансы: 10.20, 14.20,18.20.

«Белоснежка и охот-
ник». Фэнтези, боевик, дра-
ма, приключения. США. 
Сеансы: 12.30, 20.50, 23.00.

«Храбрая сердцем» в 

формате 3D. Анимация, 
комедия, фэнтези, семей-
ный. США. Сеансы: 10.30, 
14.50, 16.50, 18.50.

«Президент Линкольн: 
охотник на вампиров» в 
формате 3D. Ужасы, боевик, 
триллер. США. Сеансы: 
12.10, 16.10, 20.10, 22.30.

Время сеансов можно 
уточнить по тел. 56-80-03.
На этой и следующей 
неделе в кинотеатрах 
области также будут идти 
фильмы:

«Королевство полной 
луны». Драма, комедия. 
США.

«Новый человек-па-
ук» в формате 3D. Боевик, 
триллер, приключения. 
США.

Киноцентр «Космос»:
« М а д а г а с к а р - 3 »  в 

формате 3D. Анимация, 
комедия, семейный. США. 
С е а н с ы :  1 0 . 0 0 ,  1 6 . 1 0 , 
18.30.

«Белоснежка и охот-
ник». Фэнтези, боевик, 
драма,  приключения. 
США. Сеансы: 10.10, 14.20, 
18.30, 21.00, 23.20.

«Храбрая сердцем» в 
формате 3D. Анимация, 
комедия, фэнтези, семей-
ный. США. Сеансы: 10.20, 
11.50, 14.30, 18.30.

Шорская печь для плавки металла.

Предметы из белой бронзы, отлитые 
в прошлом году.

« П р е з и д е н т  Л и н -
кольн: охотник на вампи-
ров» в формате 3D. Ужасы, 
боевик, триллер. США. 
Сеансы: 12.20, 16.30, 20.30, 
22.50.

Внимание! Кемеров-
ская сеть кинотеатров 
«Космос»-«Восток» и 
газета «Кузбасс» прово-
дят киновикторину.  

В о п р о с :  Ф и л ь м 
«Лето. Одноклассники. 
Любовь» является свое-
образным перепевом 
предыдущей картины 
Лизы Азуэлос «LOL 
(ржунимагу)». Любо-
пытно, что в ней сыгра-
ла одна возрастная акт-
риса, которая в моло-
дости прославилась 

Илья Кожевников. «Трамвайная республика».

Ирина Стрельцова. «Стройка».
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детская комната Анна
ТИМОЩУК.

- Наталья, начнем, 
наверное, с главного 
вопроса. В чем заключа-
ется работа психолога с 
детьми и как проходят 
психологические кон-
сультации? 

- Для начала опреде-
лимся, кто вообще есть 
психолог. Это специа-
лист, который получил 
психологическое образо-
вание, одно или несколь-
ко. И работает со здоро-
выми людьми, которые 
имеют различные эмоци-
ональные трудности. Это 
могут быть конфликты во 
взаимоотношениях, се-
мейные и супружеские 
проблемы, депрессии, 
страхи, болезни, «труд-
ное» поведение детей, 
стрессы и многое другое. 
Он не решает проблемы 
за клиента и не делает за 
него выбор, а помогает 
сориентироваться клиен-
ту в своей ситуации, най-
ти ресурс для решения 
своей проблемы. Когда 
родитель приходит с ре-
бенком, все зависит от 
запроса и от возраста. 
Если ребенок дошколе-
нок, то я работаю с малы-
шом в присутствии роди-
теля, а затем с мамой или 
папой мы обсуждаем 
проделанную работу: я 
даю рекомендации, если 
есть необходимость - до-
говариваемся о следую-
щей встрече. Если ребе-
нок школьник, то сначала 
обсуждается проблема с 
родителем и ребенком, 
формулируется цель (к 
которой каждый хотел 
прийти), а затем обычно 
идет работа индивиду-
ально, «один на один» с 
ребенком. Опять же если 
ребенок и родитель на 
это согласны. Затем, ког-
да в конце консультации 
родитель возвращается, 
опять происходит обсуж-
дение проделанной рабо-
ты, даются рекоменда-
ции, когда есть необходи-
мость - договариваемся 
встретиться еще. Если 
ребенок уже достаточно 
самостоятельный, то на 
последующие встречи он 
может приходить один. 
Может быть вариант ра-
боты и со всей семьей, но 
это уже зависит от ситу-
ации и от того, насколько 
все участники готовы ре-
шать проблему и вклады-
ваться в работу. Первая 
встреча всегда получается 
диагностической, даже 
если идет просто обсуж-
дение проблемы. Задает-
ся ряд вопросов, которые 
помогают лучше понять 
ситуацию, предположить 
причины и способы ре-
шения. 

- Исходя из вашего 
опыта, какие часто зада-
ваемые вопросы у роди-
телей, самые основные 
проблемы?

- Вопросы разные, но 
проблема обычно имеет 
один источник: родитель 
не может понять ребен-
ка, а тот не понимает или 
не хочет делать то, что 
хотят взрослые. Пробле-
мой может быть почти 

Зачем нужен

ДетСКий
пСихОлОГ?
Маленький человек растет, его личность 
формируется при нашей непосредственной 
помощи. Но с каждым днем индивидуальность 
малыша дает о себе знать все явственнее. 
Порой нам трудно сладить с нашими детьми. 
Может, в такой момент нужен психолог?  
В этом нет ничего противоестественного –  
мы не всегда можем быть объективными  
в отношении своей семьи и детей…  
Мы привыкли к своим ролям, к тому,  
чтобы быть мамой или папой и реагировать  
на поведение ребёнка определённым образом. 
То есть роль стороннего наблюдателя  
нам явно не близка. 
Наш разговор - со специалистом по «детским 
особенностям» кемеровчанкой Натальей 
Мухиной, мамой двух ребятишек, педагогом-
психологом ГУЗ «Кемеровский детский 
психоневрологический санаторий «Искорка», 
практикующим онлайн-консультантом  
по вопросам детской и подростковой 
психологии на одном из кемеровских 
родительских сайтов. 

все что угодно: и адапта-
ция в детском саду или в 
школе, дисциплина в се-
мье, успеваемость, отно-
шения братьев-сестер и 
так далее. Самый распро-
страненный запрос, конеч-
но, обычно затрагивает 
проблемы, связанные с 
возрастными кризисами. 
Обычно в такие моменты 
мамы и папы теряются, не 
знают, как выстроить от-
ношения с любимым ча-
дом. Как взаимодейство-
вать, сохранить одновре-
менно и хорошие отноше-
ния, и дисциплину. 

- Мне кажется, что 
современным родителям 
сейчас особенно сложно. 
За последнее столетие 
взгляды на воспитание, 
уход и развитие менялись 
кардинально и несколько 
раз. В итоге родители, 
воспитанные по одним 
идеям, пытаются воспи-
тывать своего ребенка 
иначе, параллельно спо-
ря с бабушками и дедуш-
ками на тему «какой под-
ход правильный». 

- Все верно. И еще: не 
все ныне существующие 
идеи и модели воспитания 
(предложенные в книгах и 
на тренингах) на самом 
деле работают, помогают и 
решают проблемы. Неко-
торые постулаты в принци-
пе не рассчитаны на семью, 
где не один, а несколько 

детей приблизительно од-
ного возраста. Но родите-
ли, поверив в, казалось бы, 
добрые лозунги: «Это по-
может вырастить свобод-
ную личность», в итоге не 
сразу замечают, что про-
блемы у ребенка как раз 
связаны с тем, что исполь-
зуемая ими модель воспи-
тания работает только в той 
книжке, которую они про-
читали, и к действитель-
ности не имеет никакого 
отношения. 

В большинстве случаев 
из-за сложившейся ситуа-
ции сталкиваешься с гло-
бальной неуверенностью 
родителя в себе и нервным 
напряжением из-за того, 
что не получается «как хо-
чется». И все наматывается 
в один большой клубок, где 
замешан не только ребе-
нок, но и супруг, общие 
родители, эмоциональное 
состояние «главного заказ-
чика»… и вплоть до обще-
ственного отношения и 
ситуации в стране.

- Наталья, как вы нала-
живаете контакт с клиен-
тами? Бывает, что не на-
ходите общего языка? 
Ведь «человеческий фак-
тор» никто не отме-
нял…

- Как и с любым незна-
комым человеком. Акку-
ратно, вежливо, стремясь 
понять, что за человек пе-
редо мной, чего на самом 

деле хочет, насколько на-
строен на контакт, насколь-
ко реально нам двоим сра-
ботаться. Если человек не 
настроен на работу, то он 
обычно не возвращается. 
Сложнее, когда родитель 
приводит ребенка, ожида-
ет результат, в конце кон-
цов, платит, а ребенок не 
хочет работать, не идет на 
контакт. Когда лично я с 
этим сталкиваюсь, то об-
суждаю это с родителем и 
прямо говорю, что при та-
ком раскладе мы не смо-
жем работать. Бывает и 
другая ситуация, когда 
родитель приходит с од-
ним запросом, а ребенок с 
другим. И ребенок либо 
это сообщает сразу (или 
когда удалится родитель), 
либо это становится видно 
во время работы. Родитель 
даже может желать резуль-
татов здесь и сейчас, быть 
не готовым поддержать 
своего ребенка «таким, ка-

кой он есть», желая поско-
рее увидеть его «каким хо-
чется». Общий язык найти 
можно, но с некоторыми 
клиентами действительно 
бывает сложно работать. Я 
веду консультацию макси-
мально открыто: прогова-
риваю, что и зачем делаю, 
для чего нужно то или иное 
упражнение, что будет в 
том или ином выборе, по-
чему нам не хватит одной 
встречи или почему есть 
смысл закончить наши от-
ношения. Конфликтов с 
клиентами во время кон-
сультации не возникало, но 
никто не знает наверняка, 
что о тебе на самом деле 
думают. 

- Методики детского 
психолога — часто это 
сеансы в виде игровой 
терапии, сказкотерапии, 

телесно ориентирован-
ной терапии? Что вы 
используете в своей ра-
боте? 

- Все зависит от пробле-
мы и возраста ребенка. Ра-
бота может быть направ-
ленной на развитие малы-
ша: индивидуальные раз-
вивающие занятия, подго-
товка к школе. В таком 
случае применяется диа-
гностика уровня развития 
ребенка. Далее составляет-
ся план, по которому и 
строятся развивающие за-
нятия. Если же усилия на-
правлены на работу с внут-
риличностными проблема-
ми ребенка, то методы за-
висят от вида проблемы. 
Например, в запросе по 
адаптации к детскому саду 
я использую игровую тера-
пию. Проблемы, связанные 
со страхами, агрессией, 
психосоматическими сим-
птомами могут прорабаты-
ваться с помощью арт-тера-
пии, телесной терапии. 
Для расслабления и осоз-
нания внутренних потреб-
ностей или ресурсов хоро-
шо подходят метафоричес-

кие упражнения. Еще в 
своей работе часто исполь-
зую методы из гештальт-
терапии. Например, уп-
ражнение с двумя стулья-
ми. Я бы не сказала, что с 
детьми работа кардиналь-
но отличается от работы со 
взрослыми. Перечислен-
ные методы можно исполь-
зовать с любыми возраста-
ми. В коне концов, все мы 
родом из детства. 

- А в каких ситуациях, 
по вашему мнению, родс-
твенникам ребенка сле-
дует обратиться за помо-
щью специалиста? 

- В тот самый момент, 
когда родитель начинает 
испытывать дискомфорт и 
переживания во время вза-
имодействия со своим ре-
бенком. А это может быть 
все что угодно. От «хресто-

матийных» случаев, таких 
как страхи, неуспевае-
мость, конфликты, оче-
редной кризис развития, 
и  до специфических 
именно для данной семьи 
случаев: рождение малы-
ша, переезд, смерть близ-
ких, психологическая 
травма и прочее. Для на-
чала можно даже посе-
тить психолога родителю 
одному, чтобы разобрать-
ся, насколько сложивша-
яся ситуация критична, 
насколько действительно 
нестандартно поведение 
ребенка или же родитель 
переживает зря. Напри-
мер, такое бывает, когда 
родители начинают раз-
вивать ребенка, не учиты-
вая его возрастные или 
индивидуальные особен-
ности. Или начинают воз-
лагать на ребенка ожида-
ния или ответственность, 
к которой он еще не го-
тов. 

Важно, чтобы взрос-
лый сам сначала разобрал-
ся, что он на самом деле 
хочет от ребенка, как ви-
дит решение проблемы, в 
чем готов поддержать свое 
чадо, направить, постро-
ить границы и как следить 
за их соблюдением. В кон-
це концов, именно роди-
тель – прямой заказчик 
услуг психолога. Дети не 
всегда с энтузиазмом вос-
принимают «затею» мамы 
сходить и «просто погово-
рить» с тетей (дядей) пси-
хологом. Но это опять 
же,не повод оставить все 
как есть или решать про-
блему собственными сила-
ми, особенно когда эти 
силы уже на пределе и все 
способы были испробова-
ны. Я бы еще подчеркнула 
важность такой вещи, как 
профилактика. Родитель 
приводит ребенка, когда 
«было испробовано все», 
«пять лет терпели», «чем 
дальше, тем хуже». Но 
сейчас на самом деле есть 
возможность посещения 
не только индивидуаль-
ных консультаций, но раз-
личных тренингов, клубов, 
групп. Мной также был 
разработан ряд встреч, 
посвященных основным 
вопросам воспитания де-
тей, на которых родители 
могли бы не только полу-
чить информацию, но и 
поделиться своими пере-
живаниями, опытом, иде-
ями, задать интересующие 
их вопросы и получить на 
них ответ. Такие встречи 
помогают не только за-
полнить пробелы, но и 
получить поддержку от 
других родителей, понять, 
что ты не одинок в своих 
переживаниях и пробле-
мах. И узнать, как решить 
тот или иной вопрос. Луч-
ше, если это будет проис-
ходить заранее, до наступ-
ления критической точки. 
Я думаю, что такие тре-
нинги и встречи есть смысл 
посещать и тем людям, у 
кого еще нет детей. Как 
говорится, предупрежден 
- значит вооружен. 

Фото 
Федора Баранова.
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из Новокузнецка  
в Кемерово

Екатерина Дубкова, 
начальник управления 

по социальной  
и информационной 

политике 
администрации 

города кемерово:
 – Семья моих родите-

лей из Кемерова и Новокуз-
нецка одновременно. Моя 
мама кемеровчанка, папа 
– из Новокузнецка. Поэто-
му лето я успевала прово-
дить и в Апанасе, и в пио-
нерском лагере «Бор». 

Новокузнецк для меня 
– это город, где я провела де-
тство, где друзья, где всегда 
теплее, где приятно быть. 
Особенно в последнее время 
город меняется, и, как мне 
кажется, в лучшую сторону. 
Но независимо от перемен 
новокузнечане – это особые 
люди, благодаря их характе-
ру, креативности, умению 
увидеть и реализовать что-
то новое Кузбасс и является 
тем Кузбассом, который 
мы знаем и любим.

антон Собянин, 
начальник 

департамента 
молодежной 

политики и спорта 
кемеровской области:

– Если говорить о лю-
дях, то для меня Новокуз-
нецк – это, конечно, Влади-
мир Машков. Наш земляк, 
новокузнечанин, который 
прославляет не только 
Кузбасс, но и Россию.

А место – Кузнецкая 
крепость. Это мощь, исто-
рия не только самого города, 
но и Кузбасса в целом. 

Мои же личные ассоци-
ации – мой первый учитель 
Галина Николаевна Рублева. 
Она учитель начальных 
классов, но, можно сказать, 
сопровождала меня все вре-
мя учебы. Галина Никола-
евна до сих пор трудится в 
44-й гимназии. Здесь сейчас 
учится мой ребенок.

И, конечно, драмати-
ческий театр для меня 
очень дорогое, родное мес-
то. Сюда мне приятно 
всегда прийти, пообщаться 
с друзьями, близкими 
людьми, артистами. Веро-
ника Иосифовна Березняко-
ва, заслуженная артистка 
России. Я могу сказать, 
что это мой друг. 

В Новокузнецке бываю 
часто, почти каждую неде-
лю. Очень люблю просто 
погулять по центру, в саду 
Металлургов. 

инна Разукова. Дмитрий Митрофанов. алексей Шумкин.

Дошколята 
слушают классику

Инна РАЗУКОВА, му-
зыкальный руководитель 
детского сада № 217, в те-
чение многих лет увлека-
ется музыкальными про-
ектами среди дошкольни-
ков. В прошлом году стала 
лучшей в городском кон-
курсе проекта «Дошколь-
ник года». Затем была на-
звана лауреатом областно-
го конкурса «Лесенка успе-
ха». Участница всероссий-
ских конкурсов. И все 
проекты направлены на 
формирование основ му-
зыкальной культуры среди 
дошкольников. Как на-
учить их воспринимать 
серьезную музыку – образ-
цы русской и мировой 
классики.

По словам Инны, про-
веденные ею исследования 
(анкетирование, наблюде-
ние, индивидуальные бе-
седы) выявили низкую 
музыкальную культуру 
современной семьи. В 
большинстве случаев (70 
процентов) музыкальное 
воспитание отодвигается 
на второй план. Совсем 
немного семей (30 процен-
тов) стараются дать детям 
музыкальное образование, 
развить их способности… 
Именно с их помощью и 
был создан семейный клуб 
«Вместе в страну музыки». 

Молодое лицо 
Новокузнецка
в городе третий год подряд проходит конкурс «Молодое лицо новокузнецка». 
Задуман он для того, чтобы поощрять молодых, с активной жизненной 
позицией людей, которые делают наш город и более современным,  
и более культурным, и более «одушевленным». в этом году во второй этап 
конкурса вышли 18 человек. Победителями названы 10. Среди них –  
инна Разукова, Дмитрий Митрофанов и алексей Шумкин, о которых 
мы сегодня и рассказываем. всех конкурсантов, ставших победителями, 
чествовали на приеме главы города, приуроченном к Дню молодежи.

При прослушивании музы-
кальных произведений 
Инна стала использовать 
мультимедийные установ-
ки. Дети слушают музыку, 
видят фрагменты опер, 
балета, исполнителя музы-
ки… На эти просмотры и 

прослушивания по-семей-
ному начали приходить и 
родители, которые посте-
пенно стали активными 
участниками совместных 
вечеров, концертов. 

Доброй традицией ста-
ли посещения вместе с ро-

дителями Новокузнецкого 
драмтеатра. В его реперту-
аре выбирают музыкальные 
сказки-пьесы. Детвора пос-
ле курса занятий научилась 
отличать оперу от симфо-
нии, балет от танго. Знают 
многих композиторов.

Результат музыкальных 
встреч, которые устраивает 
для дошколят Инна Разу-
кова, оптимистичен. Мно-
гие из них посещают музы-
кальную школу, художест-
венные кружки, поют, тан-
цуют и играют на музы-
кальных инструментах. Как 
говорит Инна, возраст как 
раз у них такой, что позво-
ляет что-то сделать с их 
душами. И лучше всего 
вселить в неё музыку…

Наука общаться  
и управлять

Дмитрий МИТРОФА-
НОВ, специалист по работе 
с молодежью, инструктор 
по организационно-массо-
вой работе Кемеровской 
территориальной проф-
союзной организации Гор-
но-металлургического про-
фсоюза России, не скрыва-
ет: он гордится тем, что 
наконец-то реализовал 
одну из своих задумок – от-
крыл школу молодого  
профсоюзного активиста. 

Суть проекта в том, что 
ребята прошли курс обуче-
ния по охране труда, орга-
низации работы по проф-
союзной деятельности. 
Получили свидетельства. В 
итоге за последние полтора 
года 15 человек избирались 
на общественные должнос-
ти в первичных профсоюз-
ных организациях. От про-
форга до председателя ор-
ганизации. Они создали 
при первичных профсоюз-
ных организациях моло-
дежные комиссии.

Школа продолжит свою 
деятельность, вскоре на-
чнется новый набор.

Подобный проект в 
Кузбассе реализовывается 
впервые. Ребята приходи-

ли на учебу в свободное от 
работы время, в свой вы-
ходной, после ночных 
смен. Дмитрий, когда при-
шел работать в организа-
цию Горно-металлурги-
ческого профсоюза, обра-
тил внимание на то, что 
здесь действовала всего 
лишь одна молодежная 
комиссия. Сегодня за не-
полных два года их стало 
пять. Обязанность подоб-
ных комиссий – организо-
вывать спортивные и твор-
ческие встречи, семинарс-
кие занятия, волонтерскую 
помощь, посещения дет-
домов и ветеранов. «Ко-
миссары», говоря образно, 
устраивают даже бесплат-
ную стрижку для пожи-
лых ветеранов.

Помощь  
должна быть 
скорой!

Алексей ШУМКИН, 
заведующий центральной 
подстанцией, врач скорой 
медицинской помощи. 
Вскоре он будет защищать 
кандидатскую диссерта-
цию. Отметили его в кон-
курсе «Молодое лицо» 
Новокузнецка за научные 
достижения. Алексей раз-
работал комплекс мероп-
риятий по организации 
одной из самых сложных 
структур – реанимацион-
ной службы. «Суть про-
блемы – оптимизация 
алгоритмов для реанима-
ционных бригад, - разъяс-
няет Алексей. – Дело в 
том, что в «скорую» посту-
пает множество вызовов: 
часть из них для реанима-
тологов, часть – для линей-
ных бригад, часть – для 
психиатрических. Все эти 
вызовы я попытался систе-
матизировать в одиннад-
цать групп. И внедрение 
всего лишь трех из них 
позволило уменьшить 
случаи, когда реанимаци-
онная бригада требуется. 
Таких вызовов стало на 
одну треть меньше. 

Сегодня Алексея Шум-
кина волнует проблема 
дефицита кадров и резкого 
снижения количества бри-
гад. И в таких условиях им 
был разработан очередной 
«комплекс мероприятий» 
по снижению нагрузок на 
бригаду и сохранению со-
става. Речь идет об органи-
зации санитарно-транс-
портных бригад для пере-
возки консультантов, ана-
лизов, крови, больных из 
стационара и домой… 
Созданы и дополнитель-
ные фельдшерские брига-
ды для перевозки больных 
в другие города области, а 
также другие регионы. 
Кроме того, им разработа-
на новая система стимулов 
и оплаты труда. Когда ра-
ботники заинтересованы в 
выходе на дополнительные 
смены и повышении качес-
тва обслуживания вызовов. 
Есть и другие нововведе-
ния, помогающие скорой 
помощи стать более опе-
ративной. 

Татьяна ШиПиЛова.
Фото  

ярослава беляева.

наблюдается сегодня в 
новокузнецке. на 1 июня 
в банке данных ЦЗн ра-
ботодатели заявляют 
около 13 тысяч вакансий, 
80% которых – предложе-
ние труда по рабочим 
профессиям. 

Как рассказала Елена 
Фиряго, начальник отдела 
анализа и прогноза рынка 
труда ЦЗН г. Новокузнец-
ка, в огромном спросе 
строительные профессии, 
начиная с бетонщиков и 
заканчивая отделочника-
ми. В банке вакансий они 
составляют пятую часть 
заявок. Далее располага-
ются сварщики, водители, 
работники общепита и 
торговли, медработники, 
станочники, слесари-ре-
монтники, электромонте-
ры, работники горнодо-
бывающей отрасли. Также 
остается значительным 
предложение неквалифи-
цированного труда: для 
уборщиков, грузчиков, 
дворников, кондукторов, 
подсобных рабочих.

рынок труда

Дефицит 
рабочих рук

Елена Юрьевна отмети-
ла, что в городе рабочие 
профессии были востребо-
ваны всегда. А за последние 
десять лет дефицит рабо-
чих рук ощущается острее. 
Эта проблема связана с 
количеством трудоспособ-
ного населения. Предложе-
ний рабочей силы стало 
меньше. 

Н е д а в н о  п о я в и л с я 
всплеск интереса работода-
телей к шахтерам и горня-
кам. Такие вакансии актив-
но стали заявлять за пос-
ледний год. Скорее всего, 
это связано с открытием 
новых шахт и появлением 
дополнительных рабочих 
мест, а не потому, что что-
то радикально изменилось 
на рынке труда.

Что до профессий ме-
таллургической отрасли, то 
в городе это всегда был то-
вар «штучный». Крупные 
предприятия и десять лет 
назад, и сегодня предпочи-
тают сами для себя растить 
кадры. 

В конце мая на ярмарке 

вакансий было более 13 
тысяч предложений. 25 
работодателей предлага-
ли соискателям около 
1000 вакансий с зарплатой 
от 15 до 40 тыс. руб. Впер-
вые на ярмарке не было 
ни одной вакансии с зар-
платой ниже 15 тысяч. 

Наиболее активны 
были представители 
крупных предприятий: 
ОАО «Южкузбассуголь», 
шахты «Есаульская» и 
«Юбилейная-2», ОАО 
«ЕВРАЗ Объединенный 
ЗСМК». Они, кстати, об-
щались со всеми посети-
телями ярмарки в кори-
дорах, не пропуская ни 
одного потенциального 
«кадра». Собеседование 
прошли 450 человек, 273 
из них получили пригла-
шение на работу. 

•Уровень безрабо-
тицы по Новокузнецку: 
1,6% - на 01.01.2011 г. 
0,8% - на 20.06.2012 г. 

•На учете безработ-
ных граждан: 6518 чело-
век – на 01.01.2011 г.; 3476 
человек – на 20.06.2012 г.

•Количество вакан-
сий в ЦЗН на 20.06.2012 г.: 
15546 единиц.

•Среди зарегистри-
рованных безработных 
64% - женщины, 36% – 
обладатели высшего 
образования. Каждый 
четвертый среди обла-
дателей высшего и сред-
него профессионального 
образования имеет эко-
номическую специаль-
ность.

 

на 25.06.2004г. на 25.06.2012г.

кол-во  
вакансий, 

ед.

уд.вес  
в общем 
кол-ве

кол-во 
вакансий, 

ед.

уд.вес  
в общем 
кол-ве

руководители, специа-
листы, служащие 1281 20,8% 2748 19,8%

рабочие 4882 79,2% 11139 80,2%
Итого 6163 100,0% 13887 100,0%

вакансии, заявленные в службу занятости  
г. новокузнецка

развитие
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Федор Федорович 
Секинер, 
ветеран Великой 
Отечественной войны, 
88 лет:

- Я после войны, в 1948 
г., приехал сюда работать. 
Мне кажется, что городом-
садом Новокузнецк так и 
не стал. Сегодня многого не 
хватает городу в плане бла-
гоустройства. Нравится, 
что он хороший и зеленый. 
После войны его красивым 
начали делать, но еще, 
считаю, недостроили.

игорь ГУЛЯеВ, 
методист военно-
спортивного центра 
«Патриот»:

- По Маяковскому наш 
Новокузнецк «городом-
садом» не сложился. Хотя 
я и патриот города, но 
всё-таки вынужден конс-
татировать подобный 
факт. Чего уж льстить! В 
саду дышится легко. А кто 
скажет, что в нашем за-
дымленном, промышлен-
ном городе можно ды-
шать всеми легкими? Если 
вовремя не провел влаж-
ную уборку в доме, жди, 
что подоконники будут 
покрыты слоем сажи. 
Больно ещё и от того, что 
наш город безвозвратно 
теряет позиции крупней-
шего города Кузбасса, так 
называемой южной сто-
лицы. Особенно навевает 
депрессию, когда приез-
жаешь в наш город после 
посещения Новосибирска 
и Кемерова. Улицы слабо 
освещены, смог… 

Комфортно ли жить в 
городе? Грязные улицы 
явно не подходят под это 
определение… И опять-
таки вспоминается Кеме-
рово. С его благоустроен-
ными улицами, парками и 

Вначале деревянная
Кузнецкая крепость была заложена в 

1798 г. на горе Вознесенской на правом 
берегу Томи. Она защищала город с се-
верной стороны. С западной стороны 
гору омывали воды Томи, а с северной по 
глубокому оврагу протекал ручей Водо-
падный. Тогда крепость была деревянной. 
Каменной она стала в конце XVIII – нача-
ле XIX в. В разные годы здесь размеща-
лись воинские подразделения, тюремный 
замок…

В 1988 г. было принято решение о 
воссоздании сооружений крепости, ко-
торые представляли собой законченный 
ансамбль. В ноябре 1991 г. был создан 
музей «Кузнецкая крепость». Тогда же 
начались археологические раскопки на 
месте солдатской казармы и завершена 
реставрация крепостных сооружений – 
главных ворот с подзорной башней, по-
лубастионов. По чертежам XIX века 
построен обер-офицерский дом, восста-
новлены выходы через земляные валы. 
Археологические раскопки позволили 
восстановить первоначальный облик 
Кузнецкой крепости.

Редкая делегация  
не доедет…

Сегодня Кузнецкая крепость присутс-
твует на большинстве городских банне-
ров и плакатов, изображается на флагах 
и занимает почетное место в программах 
торжественных мероприятий.

Кроме того, она давно стала местом, 
куда принято возить гостей города, будь 
то частные лица или официальные деле-
гации из других регионов и стран. Все 
новокузнечане считают своим долгом, 
когда к ним приезжают гости, в обяза-
тельном порядке знакомство с городом 
начинать с крепости.

Это излюбленное место молодоже-
нов. Свадебные кортежи совершают 
праздничные «набеги» на крепостные 
стены и днем, и ночью. А с прошлого года 
прямо на крепости проходят официаль-
ные свадебные регистрации.

Выпускники школ тоже считают доб-
рой традицией «отметиться» на крепости 
в свой праздник. График посещений 
расписан едва ли не по минутам. 

История  
для современников

Директор музея-заповедника «Куз-
нецкая крепость» Юлия Ширина расска-
зывает о своем детище:

- «Кузнецкая крепость» - музей специ-
фический. Во-первых, он имеет большое 
значение в военной и политической исто-
рии города. Во-вторых, занимает большую 
площадь, около 20 гектаров. Это после 

«Томской писаницы» музей с самой боль-
шой площадью. Специфика наша в том, 
что мы представляем гостям военную и 
археологическую историю города и всего 
региона. У нас работают единственные на 
юге Кузбасса археологи, соответственно, 
очень большая часть фондов содержит 
археологические материалы. 

Музею как таковому всего 20 лет. 
Первоначально крепость была в разру-
шенном состоянии. Она работала для 
посетителей, но сотрудники здесь посто-
янно не находились. Лишь в 1998 г. влас-
ти города и области решили воссоздать 
этот исторический объект. Тогда же по-
явилась и традиция праздновать на кре-
пости Дни города. Сегодня здесь в 14-й 
раз пройдет торжественное открытие 
праздника.

Здесь проходят и крупные городские 
мероприятия: «Ночь в музее», «Школь-
ный автобус», «Кузнецкий стрелок» (со-
ревнования по стрельбе из лука, арбале-
та и винтовки). Сотрудничаем с крупны-
ми промышленными предприятиями 
города, проводим корпоративные мероп-
риятия, праздники, посвященные опре-
деленным датам: Масленица, День Побе-
ды, День шахтера. Проводим и благотво-
рительные акции. 

В день города посещение Кузнецкой 
крепости для горожан и гостей города – 
это определенный ритуал. Здесь высту-
пают различные творческие коллективы 
города и области. Они делают танцеваль-
ные, музыкальные и театральные поста-
новки. Работают все площадки нашего 
музея. На полубастионах торгуют про-
дуктами питания и сувенирной продук-
цией. Мастера-прикладники и сувенир-
щики приезжают со всей области. В День 
города крепость посещают минимум 4-5 
тысяч человек.

Гуляют и культурно отдыхают у нас 
охотно, в год приходят больше 120 тысяч 
посетителей. И с каждым годом эта циф-
ра растет. Недостаток гостей, как правило, 
ощущается только в холода. Но нынешняя 
зима была теплой, горожанам хотелось 
где-то провести время, погулять с детьми. 
Потому только за зимние каникулы мы 
перевыполнили план по посещениям в 
два раза. А в целом количество гостей за 
год, думаю, значительно увеличится. 

Праздничные залпы
Да, каждый год по традиции крепос-

тные пушки стреляют. Устраивается 
эффектное шоу. Делается дымовая заве-
са, затем пушки производят залпы из 
конфетти. Никто не знает времени, когда 
произойдут выстрелы, это всегда неожи-
данно. Ждите и удивляйтесь.

Юлия МАТЮЩенкО.

КРеПость 
Визитная карточка города-именинника – кузнецкая 
крепость. Место, где можно прикоснуться к истории. 
Одно из семи чудес кузбасса, символ южной столицы. 
Место знаковое и всем примечательное.

мнения
В канун праздника мы попросили горожан 
ответить на два вопроса:
- Можно ли назвать Новокузнецк тем  
городом-садом, о котором писал Маяковский?
- Считаете ли вы наш город комфортным  
для жизни?

площадями. Хотя транспорт 
в нашем городе работает 
нормально, магазинов тоже 
– несть числа… К сожале-
нию, город наш в настоящее 
время пребывает в стагна-
ции. Молодежь отсюда, не 
видя перспектив, уезжает… 
Но сам я никуда не собира-
юсь. Я люблю свой город. 

Сергей ТиВЯкОВ, 
профессор кузбасской 
педагогической 
академии:

- Я думаю, наш город 
можно назвать «городом-
садом». И создавали его как 
город-сад не по проектам, а 
по велению души… Кстати, 
недавно по этому поводу мы 
провели заседание истори-
ческого клуба «Серебряный 
ключ». Там постановили, что 
400-летие Новокузнецка го-
рожанам надо встретить как 
жителям цветущего, озеле-
ненного города. Выдвинули 
несколько проектов, как 
осуществить подобную за-
думку. В одном из них пред-
лагается территорию возле 
стен Кузнецкой крепости, 
которую в свое время хотели 
использовать под создание 
ботанического сада, благоус-
троить и превратить в на-
родный парк. 

Наш город считаю ком-
фортным для проживания. 
Живу здесь с 1957 г. и не жа-
луюсь на свое существование 
в нём. Если есть работа, есть 
жильё, значит, жить в таком 
городе можно вполне сносно 
и благополучно. Если этого 
нет, то любые условия будут 
некомфортны…

Мария МАрЧенкО, 
преподаватель 
новокузнецкого 
филиала кузГТУ: 

- Сегодня наш город, со-
гласно Маяковскому, отвеча-
ет «званию» города-сада. Я 

живу в Центральном райо-
не и могу с полной ответс-
твенностью заявить, что за 
последние пять лет наш 
город, во-первых, обзавел-
ся огромным количеством 
красивых зданий. Строи-
тельство идет на глазах, и 
не только в Новоильинс-
ком районе. Во-вторых, его 
усиленно благоустраивают 
и озеленяют. Город явно за 
последние пять-шесть лет 
расцвёл! Посмотрите, как 
благоустраиваются парки, 
скверы, сады, растут новые 
– тот же сквер имени Ерма-
кова… Да и сами горожане 
стараются благоустроить 
свои дворы, высаживая в 
них цветы и деревья.

Для меня город по-
настоящему комфортен 
для проживания. Меня в 
Новокузнецке устраивает 
всё. Кроме, конечно, эко-
логии. В будущее города 
смотрю с оптимизмом. 
Мы, молодые, в нём, «го-
роде-саде», живём, а зна-
чит, всё будет хорошо!

Татьяна ЖиГАЛОВА, 
преподаватель 
гимназии № 73:

- Город наш более-ме-
нее озеленен, в нем много 
цветов. Особенно замеча-
ешь это цветочное разно-
образие в парках и скверах, 
куда мы водим наших ре-
бятишек из городского 
лагеря отдыха. Парк имени 
Гагарина, бульвар Героев…
Отличные места, чтобы 
посидеть и отдохнуть, лю-
буясь на цветущую красо-
ту, душой. И тем не менее 
хотелось бы, чтобы поболь-
ше в городе сажали хвой-
ных деревьев, лип… Чтобы 
создавали зоны отдыха. 
Уголки природы в городе 
создают ощущение радос-
ти, красоты, счастья, в кон-
це концов. Про городскую 
комфортность могу сказать 
только одно: да, в парках 
комфортно себя чувству-
ешь. Здесь возникает некое 
чувство защищенности… 
от плохой городской эко-
логии. Но когда выходишь 
из парка!.. Чувствуешь, что 
очень тяжело дышится. В 
экологическом плане го-
род страдает. Оздоровле-
нию окружающей среды, в 
том числе и воздушной, в 
Новокузнецке надо уделять 
больше внимания. Говорю 
об этом с болью, потому 
что люблю свой город, 
желаю ему добра и про-
цветания. 

Татьяна ШиПиЛОВА.

Фото  
Ярослава Беляева.

кузбасского счастья
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Шахматы

Победное 
соло

Матовые комбинации 
в исполнении двух легких 
фигур (коня и слона) яв-
ляются хорошей провер-
кой мастерства любого 
шахматиста и требуют 
точных, выверенных хо-
дов. Интересно, что дву-
мя слонами и связкой 
конь-слон одержать по-
беду можно, а вот при 
использовании в энд-
шпиле одного или двух 
коней против одинокого 
короля сложно рассчи-
тывать на успех. С другой 
стороны, история шах-
мат знает именной мат 
Троицкого, в котором 
связка король-слон ока-
зывалась победоносной.

Этюд Андрея Ма-
кисмовских предлагает 
любопытную ситуацию 
на доске. Белые имеют 
неоспоримое преиму-
щество, однако теряют 
его в ходе наступления 
черных. В самый решаю-
щий момент на первый 
план выходит одинокий 
белый слон.

Павел ЗОРИН,
Сергей СПИЦЫН,

ведущие шахматной 
рубрики  
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Белые начинают  
и выигрывают.

Экскурсия по городу Имя как бренд Анекдоты

Любимые уголки

Ответ на задание 
«Повторюша –  

дядя слон»,  
опубликованное  

23 июня:

1.Ce7+ Kpg3. 2. Cd6+ 
Kph4. 3.Kh2 Kd4+. 4.Kpf2 
K:e6. 5.Ce7+ g5. 6. Cd6 g4. 
7.Ce7+ Kg5. 8. Cd8 g3+. 
9.Kpe3! g:h2. 10. Kpf4 h1Ф. 
11. C:g5X.

Южная столица славится своими «Чудесами». 
Конкурс «Семь чудес Новокузнецка» проходил в 
городе еще в 2008-м, а в марте нынешнего года одно 
из чудес города, Кузнецкая крепость, стало чудом 
всекузбасским. 

Горожане сами голосовали за чудеса. Причем ими 
оказались исторические, архитектурные и культурные 
памятники, природные уголки и вообще необычные 
объекты. 

Победителями стали: музей-заповедник «Кузнецкая 
крепость», ручей Водопадный, Кузнецкий металлурги-
ческий комбинат, бульвар Героев, Спасо-Преображен-
ский собор, дом-музей Ф.М. Достоевского; 250-квартир-
ный жилой дом на проспекте Металлургов, 39.

Среди чудес, не вошедших в семерку, были: «Ком-
мунар» – первый звуковой кинотеатр в Сибири, Ново-
кузнецкий планетарий, «Дом с кикиморой» (обыкно-
венный дом в Кузнецком районе с происходящими в 
нем необъяснимыми вещами), поселение телеутов в 
Заводском районе, роща реликтовых черных тополей 
на берегу Томи, пушки у краеведческого музея и даже 
могила монахов на Кузнецком кладбище.

Юлия СЕРГЕЕВА.

Он работал в стиле ста-
ринной итальянской техни-
ки сграффито, которой 
владеют очень немногие 
живописцы в мире. Его 
произведения выставляли 
галереи России, Португа-
лии, Кипра, ЮАР, Израиля. 

Его называли 
«русским ГоГЕном»

Известный американский 
издатель художественных 
альбомов Кевин Бегас вы-
пустил художественный 
альбом, посвященный его 
творчеству.

Несколько лет Леонид 
прожил в Намибии, где 
его признали лучшим ху-
дожником страны и назва-
ли «русским Гогеном». Там 
он не только писал карти-
ны, но и собрал уникаль-
ную коллекцию кристал-
лов, в 2003 году организо-
вал  всеафриканскую вы-
ставку минералов в Винд-
хуке. Другим увлечением 
и одновременно бизнесом 
Ступенькова было изго-
товление эксклюзивной 
дизайнерской мебели, за-
казы на которую поступа-
ли из Японии, Нидерлан-
дов, Австрии, Германии, 
Кении и даже из Ватика-
на.

Он погиб 25 июня 2007 
года в автомобильной ка-
тастрофе на Трансафри-
канской магистрали. Неза-
долго до этого к нему при-
езжала группа журналис-
тов телекомпании НТВ, и 
он дал обширное интер-
вью о своем творчестве.

Правительство Нами-
бии организовало фести-
валь памяти «русского 
Гогена», на который собра-
лись многие известные 
художники и музыканты. 

Работы Леонида Сту-
пенькова хранятся во мно-
гих частных коллекциях 
мира.

Татьяна МИНЕЕВА.

Леонид Ступеньков. 
Это имя жителям горо-
да открыла Галина Ива-
нова, директор салона 
«Художник», где три 
года назад было выстав-
лено несколько поло-
тен из серии под назва-
нием «Фантазии на 
тему наскальной живо-
писи». Горожане впер-
вые увидели картины, 
как оказалось, знамени-
того на весь мир земля-
ка. В Новокузнецке он 
родился, вырос, отсюда 
уезжал покорять сто-
личный художествен-
ный олимп. И добился 
успеха. В 1991 году Лео-
нид Ступеньков вошел 
в число десяти лучших 
молодых советских ху-
дожников.

Спасо-Преображенский собор.         Фото Ярослава Беляева.

JJJ
Очень интилегентная 

и оброзованая семья про-
даст: две пианины и одну 
роялю. Мешаются в кали-
доре. Покупателю кото-
рый заберет все вместе 
подарим радиву!

JJJ
- Сынок, сходи в мага-

зин.
- А волшебное слово?
- Интернет отключу!
- Уже бегу!..

JJJ
Блин! Почему у кома-

ров нет такой привычки: 
«Не жрать после шес-
ти!»?

JJJ
Диалог супругов:
- Что за несправедли-

вость? Я готовлю, стираю, 
убираю, занимаюсь деть-
ми, а какие обязанности у 
тебя?

- Не влюбляться в дру-
гих красавиц!

снова 
встретимся  
в городском саду

У каждого из нас есть в 
городе уголок, который 
по-особому дорог. Им мо-
жет быть старый двор, об 
асфальт которого разбивал 
в детстве коленки, тропин-
ка, по которой долгие годы 
бегал в школу, скверик, где 
катал в коляске своего ре-
бенка. Но обязательно есть 
место, любимое всеми. В 
Новокузнецке это Сад ме-
таллургов. 

Когда-то давно по вы-
ходным в нем играл духо-
вой оркестр и нарядно 
одетые новокузнечане шли 
туда, чтобы культурно от-
дохнуть. У ворот продава-
ли билетики: взрослым по 
десять копеек, школьни-
кам – по пять, дошколятам 
– бесплатно. Старушки на 
скамеечке гутарили за 
жизнь. Старики играли в 
шахматы, забивали козла 
в домино. Люди среднего 
возраста смотрели в лет-
нем кинотеатре фильм. 
Молодежь на круглой 
танцплощадке с деревян-
ным настилом танцевала 
вальс и танго. Ну, а дети 
катались на каруселях, иг-
рали в прятки и с удоволь-
ствием поедали купленное 
родителями в честь выход-
ного дня эскимо и пили 

воду. «С сиропом или без?» 
- спрашивала тетенька в 
белом передничке, нажи-
мала рычажок волшебного 
автомата, и в стакан с ши-
пением текла божествен-
ная жидкость под названи-
ем «газировка».

Когда начинал играть 
духовой оркестр, скамей-
ки пустели: народ подтя-
гивался поближе к музы-
кантам. Мелодия заполня-
ла пространство, расплес-
кивалась по окрестным 
улочкам, волнуя сердца 
прохожих… 

А потом летний кино-
театр и танцплощадку раз-
ломали, фонтан закрыли, 
дерева спилили на дрова. 
Старый Сад металлургов 
умер. На его месте родился 
другой: с выложенными 
плиткой дорожками, с но-
вым фонтаном… Для кого-
то он, безусловно, лучше 
прежнего, потому что пре-
жнего они не знали, полю-
били его таким, каков он 
есть, протянули через этот 
уголок города нить своей 
жизни. Приходят, чтобы 
отвлечься от городской су-
еты, встречаются с друзья-
ми, гуляют с детьми. Ну, а 
для кого-то лучше того 
старого сада уже не будет, 
потому что он стал частью 
былой жизни, а прошлое 
всегда мило. 

Татьяна МИНЕЕВА.


